
Важна 
разъяснительная 

работа
Под председательством 

врио Главы РСО–А Сергея 
МЕНЯЙЛО прошло очередное 
заседание оперативного штаба 
по предупреждению завоза 
и распространения новой 
коронавирусной инфекции.

В обсуждении вопросов приняли участие 
врио Председателя Правительства РСО–А 
Таймураз Тускаев, врио заместителя пред-
седателя республиканского правительства 
Лариса Туганова, врио министра здра-
воохранения Тамерлан Гогичаев, пред-
ставители Управления Роспотребнадзора 
и Росздравнадзора по Северной Осетии, 
территориального ФОМС РСО–А, главы 
районов, главные врачи медицинских учреж-
дений республики.

Руководитель территориального органа 
Федеральной службы по надзору в сфере 
здравоохранения по РСО–А Ольга Давы-
дова подчеркнула, что по поручению врио 
Главы Северной Осетии в республике про-
водятся проверки в отношении аптечных 
медицинских организаций. Они касаются 
ценообразования на лекарственные пре-
параты, соблюдения наличия минимального 
ассортимента лекарственных средств и по-
рядка льготного отпуска препаратов. Уже 
завершены проверки в Кировском районе, 
где выявлены нарушения. Материалы по 
ним направлены в прокуратуру республики.

Участники штаба обсудили и ход вак-
цинации. Руководитель региона отметил, 
насколько важна разъяснительная работа 
с населением.

– Необходимо привлекать лидеров обще-
ственного мнения. Убеждать людей надо 
не разовой дачей информации, а регуляр-
ной, во всех республиканских средствах 
массовой информации. Если тенденция к 
увеличению объема вакцинирования среди 
населения есть, значит, разъяснительная 
работа ведется. Если же таковой нет, следо-
вательно, эффект от наших бесед нулевой. 
Прошу вас сконцентрироваться на этом, – 
сказал Сергей Меняйло.

Пресс-служба Главы
и Правительства РСО–А.

ОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБОПЕРАТИВНЫЙ ШТАБ
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КУРСЫ ВАЛЮТ

♦  СИТУАЦИЯ С КОРОНАВИРУСОМ. По дан-
ным Роспотребнадзора в Северной Осетии, 5 мая 
на 08:00 зарегистрировано 16782 (+ 9 за сутки) 
случая заражения новой коронавирусной инфек-
цией. 257 человек находятся на амбулаторном 
лечении, 55 – проходят лечение в медучрежде-
ниях республики. 16272 человека выздоровели. 
198 человек скончались. 
♦  ПРИГОТОВЛЕНИЯ К 76-ЛЕТИЮ ВЕЛИ-

КОЙ ПОБЕДЫ. На этой неделе дорожники 
Северной Осетии провели уборку прилегающей 
территории, а также освежили покраску оград и 
бордюров у мемориалов защитникам Отечества 
в посёлке Фиагдон и селении Саниба. Ранее врио 
главы Северной Осетии Сергей Меняйло поручил 
подготовить и привести в порядок все мемориа-
лы и воинские захоронения, расположенные на 
территории республики.
♦  КИНО – НА «БАРБАШОВОМ ПОЛЕ». Зри-

телям представят известные военные фильмы, 
среди которых «Судьба человека», «Летят 
журавли», «Они сражались за Родину», «А зори 
здесь тихие» и многие другие. Кинокартины 
будут транслироваться ежедневно с 12:10 до 
23:00 на ЖК-экране амфитеатра. С 07:00 до 12:00 
посетители мемориального комплекса смогут 
посмотреть видеоролик «Бессмертный полк». 
♦  ПОЯВЯТСЯ ЮБИЛЕЙНЫЕ МОНЕТЫ. Нац-

банком Южной Осетии будут выпущены монеты 
из серебра и золота к 90-летию Юго-Осетинского 
госуниверситета, который будет отмечаться в 
2022 году, к 100-летию композитора Дудара Хаха-
нова, 140-летию художника Махарбека Туганова. 
Четвертая монета пока не определена.
♦  РАСЧИСТКА БЕКАНА ПРОДОЛЖАЕТСЯ. 

Озеро Бекан расчищают от загрязнений. Работы 
проводятся по нацпроекту «Экология». Завер-
шить их планируют к 2022 году. Результаты про-
екта обеспечат чистоту озера на ближайшие 50 
лет. Ранее подрядная организация уже провела 
подготовительную работу. Расчистили берего-
вую линию от зарослей камыша и мелколесья 
протяженностью почти 6 километров и общей 
площадью 9 гектаров. Всего планируют извлечь 
470000 кубометров пульпы с водой.
♦  РАДУЮТ УСПЕХАМИ. Воспитанники Центра 

дополнительного образования детей Правобе-
режного района (сводного ансамбля «Хурзарин» 
и «Горянка») удачно выступили на XV Между-
народном конкурсе-фестивале сценического и 
художественного искусства «Верь в свою звезду» 
в номинации «Инструментальное творчество. На-
циональная гармоника». Юные гармонисты стали 
обладателями диплома I степени. Также они были 
отмечены специальным призом «За самобытность 
и яркое воплощение национального колорита».

Пульс республикиПульс республики

Соблюдайте 
масочный 
режим!

В следующем 
номере:

«Тамиск – там,
где нас всегда ждут» 
Совсем скоро российские школьники отпразд-

нуют окончание учебного года. Родители уже ду-
мают о том, как организовать досуг детей в период 
каникул: то ли отправить их в деревню к бабушке 
и дедушке, то ли пристроить в пришкольный ла-
герь или дать «полную свободу действий»? 

О том, что в этом году может 
предложить Республиканский 
детский реабилитационный 
центр «Тамиск», рассказала 
директор учреждения Зарина 
Цагараева. 

– Насколько специфичным 
будет нынешний летний се-
зон для вашего Центра?

– Совсем скоро в республи-
ке стартует летняя оздорови-
тельная кампания, которую 
мы с нетерпением ждем. В силу 
объективных обстоятельств в 
прошлом году мы вынужден-
но изменили наш привычный 
формат работы. За это время 
успели безумно соскучиться 
по деткам, по их счастливым 
улыбкам, которые для нас 
являются высшей наградой 
и лучшим результатом рабо-
ты. Наш реабилитационный 
центр готов радушно принимать 
детей круглогодично, но все 
же лето для нас – особенный 
период. Время, когда благо-
приятные климатические ус-
ловия, неповторимый горный 
воздух наряду с комплексной 
оздоровительной программой 
гармонично сочетаются с раз-
нообразными мероприятиями, 
призванными раскрыть новые 

таланты и возможности наших 
ребят. Творческие мастерские 
для этих целей подготовлены. 

Что касается особенностей 
нынешней летней кампании, 
могу сказать, что у нас будут 
строго соблюдаться все требо-
вания и рекомендации Роспо-
требнадзора. Прежде всего, в 
этом году, помимо необходимо-
го перечня документов для пре-
бывания в Центре, справка об 
эпидокружении должна обяза-
тельно содержать информацию 
об отсутствии контактов ребен-
ка с носителем коронавирус-
ной инфекции на протяжении 
последних трёх недель. И уже 
в первый день заезда дети про-
ходят процедуру тщательного 
медосмотра. 

– Как родителям получить 
направление для своих детей 
в «Тамиск»? Есть ли какие-то 
приоритетные категории?

– Получить услуги социаль-
ной реализации в нашем Цен-
тре несложно. Для этого не-
обходимо подать заявление в 
Комплексный центр социаль-
ного обслуживания населения 
по месту регистрации ребенка. 

(Окончание на 2-й стр.)

Как вы планируете
летний отдых своих детей?

Элина ХАЛЛАЕВА, служа-
щая, г. Алагир: 

– Каждое лето мои дети – уче-
ники третьего и пятого классов 
– отдыхали в пришкольном лаге-
ре, а потом по путевкам ехали в 
Дзинагу. Впечатлений от горных 
пейзажей набирались надолго. 
А теперь мы с мужем думаем, 
что не стоит рисковать в связи с 
непрекращающейся опасностью 
распространения коронавируса. 
Решили, что старший поедет на 
пасеку к деду, которая находится 
в предгорной местности, а млад-
ший погостит у моих родителей в 
селе. А заодно поможет за гряд-
ками ухаживать. Такой отдых, 
конечно, не сравним с поездкой 
на море, но зато дети будут на све-
жем воздухе и будут питаться эко-
логически чистыми продуктами.

Аида Г., бухгалтер: 
– Учитывая эпидситуацию во 

всем мире, планы поехать с ре-
бенком в Турцию рухнули. Будем 
искать альтернативу, хотя это 
сложно. Признаюсь честно, по-
бывав на курортах Краснодар-
ского края, убедилась, что сер-
вис оставляет желать лучшего. 
Это касается не только питания 
и условий проживания, но и раз-
влечений для детей и взрослых. 
Ведь если платишь за отдых, 
хочется, чтобы он был качествен-
ным, а не создавал дополнитель-
ный стресс. Попробуем в этот 
раз отправиться в Крым, может 
быть, там понравится.

Марина КОКОЕВА, г. Моздок:
– И мы, и наши родители живут 

в квартирах – детям разгуляться 
негде. Потому мы каждый год 
планируем выезды в курортные 
города Кавминвод и во Влади-
кавказ. Снимаем жилье (домик) и 
гуляем, по экскурсиям ходим. Во 
Владикавказе любим дендрарий, 
зоопарк, сейчас, говорят, Парк 
культуры и отдыха имени Коста 
Хетагурова обновили, нацио-

нальный музей – в общем, есть 
куда походить. Если средства 
позволят, съездим на недельку 
на море.

Валентина КАБИСОВА, зоо-
техник:

– Честно говоря, о летнем от-
дыхе своих детей я конкретно 
еще не задумывалась. Главное 

– успешно завершить учебный 
год, сдать экзамены в школе. 
Если все сложится удачно, то, 
возможно, как и в прошлом году, 
поедем на Черное море, в Адлер. 
Дети любят купаться  и загорать 
на морском побережье.

Есть вариант поездки и в горы, 
например, в Верхний Фиагдон. 
Все будет зависеть от обстоя-
тельств. Необходимо решить  и  
накопившиеся домашние про-

блемы. Кроме того, многое будет 
зависеть и от ценовых факторов. 
Отдых на море, к примеру, все 
время дорожает, растут цены на 
гостиничные номера, на продо-
вольствие, проезд. Если нынеш-
ние тарифы окажутся слишком 
высокими, то придется отказать-
ся от части планов на отдых.

Мария АЛЕКСАНДРОВА, 
мать троих детей:

–  «Лето –  это маленькая 
жизнь» – так красиво и точно 
сказано в известной песне Оле-
га Митяева. Однако эту «ма-
ленькую жизнь»  необходимо 
правильно обустроить, напол-
нить важными, интересными и, 
конечно, полезными для ребенка 
занятиями. На мой взгляд, нет 
лучшего времени для самосо-
вершенствования, чем канику-
лы. У детей есть немало уме-
ний, нуждающихся в прокачке. 
Например,  приучить ребенка 
самостоятельно заправлять по-
стель утром (не все дети готовы 
ежедневно делать это даже в 
старших классах). Можно найти 
много небольших и несложных 
задач для младшего школьника. 
Конечно, хорошо бы поехать 
с детьми в горы или на море. 
Или хотя бы в летний лагерь… 
Надеюсь, нам, как многодетной 
семье, будут выделены путевки.

Залина С., мать двоих детей: 
– Отправлю в село к бабушке. 

Пока другого варианта разви-
тия событий не вижу, так как 
опасаюсь в первую очередь за 
здоровье детей. Привычные для 
любого другого времени радости, 
такие как поездка на море или в 
оздоровительный лагерь, кажут-
ся мне большим риском. Не знаю, 
насколько это обоснованно. 
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Встреча с читателями 
«Благодать твоей 
души»

«Привычка»
Алексея Караева

восход  4:46
заход  19:06

долгота дня  14:20

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ
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АКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО ВОПРОС ДНЯВОПРОС ДНЯ

По сведениям Республиканского гидрометеоцентра, днем
6 мая по республике ожидается облачная с прояснениями погода, 

без существенных осадков. В горах выше 2000 метров слабая 
лавиноопасность. Температура воздуха по республике 18–23,

во Владикавказе 18–20 градусов тепла.

ВНИМАНИЮ ГРАЖДАН!
Проспект Мира и улицы, примы-

кающие  к нему, будут перекрыты 7 
мая  с 6 до 8 часов утра. Ограничения 
связаны с проведением репетиций 
Парада Победы.

Добро пожаловать, Маэстро!
В течение двух дней – вчера и се-
годня Владикавказ принимает юби-
лейный XХ Московский Пасхальный 
фестиваль.

Вчера врио Главы РСО–А Сергей Меняйло 
поприветствовал художественного руководителя 
Мариинского театра Валерия Гергиева. Маэ-
стро по традиции прибыл в республику на поезде 
Московского Пасхального фестиваля с оркестром 
Мариинского театра.

Прославленного дирижера и его коллектив на 
Владикавказском ж/д вокзале встречали также 
врио Председателя Правительства РСО–А Тайму-
раз Тускаев, врио министра культуры Эльбрус 
Кубалов, деятели культуры и искусства, предста-
вители общественности. С железнодорожного вок-
зала коллектив оркестра отправился на репетицию, 
а уже вечером выступил с концертной программой 
на сцене Северо-Осетинской государственной 
академической филармонии (филиал Мариинского 
театра).

Этот год для Пасхального фестиваля юбилейный 
– он проходит в двадцатый раз. Столица Северной 
Осетии стала 15-м городом на маршруте масштабно-
го тура. Фестиваль стартовал 22 апреля  и продлится 
25 дней, пройдет он в 25 городах.

Коллектив под руководством Валерия Гергиева 
представит публике произведения из «золотого 
фонда» мировой классической музыки в исполне-
нии блистательных мировых инструменталистов и 
ведущих солистов Мариинского театра.

Московский Пасхальный фестиваль – одно из 
самых крупных и ожидаемых событий в культурной 
жизни страны. В свой юбилей фестиваль намерен 
подтвердить высочайший статус музыкального 
события мирового уровня и порадует зрителей об-
ширной географией и насыщенными программами: 
симфонической, хоровой и звонильной.

Московский Пасхальный фестиваль проводится 
в России с 2002 года по инициативе художествен-
ного руководителя, директора Мариинского театра 
Валерия Гергиева, а также при поддержке прави-
тельства Москвы, Министерства культуры РФ и по 
благословению патриарха Московского и всея Руси 
Кирилла.

В рамках фестиваля сегодня – 6 мая после рекон-
струкции торжественно откроется Национальный 
театр оперы и балета. Здесь будет представлена 
оперетта «Летучая мышь».

Стоит отметить, что билеты были предоставлены 
и врачам, которые оказывали медицинскую помощь 
населению в условиях распространения новой коро-
навирусной инфекции.

Подготовила Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬС Л С ЛПАСХАЛЬНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ



6 мая 2021 года № 78 (28274)
В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ22

2

АПК: КАК ХОЗЯЙСТВУЕМ?АПК: КАК ХОЗЯЙСТВУЕМ?

Продуктивность растет
Самый непростой – стойловый период содержания сель-

скохозяйственных животных подошел к концу. А последний  
его этап характеризует и старт отрасли с начала года. Каким 
он оказался? 

По данным статистики, за первый 
квартал этого года во всех категориях 
хозяйств Северной Осетии  удалось 
увеличить поголовье крупного рогато-
го скота по сравнению с аналогичной 
датой прошлого года (1 апреля) на 6,5 
процента, свиней – на 25,7, овец и коз 
– на 20,7 процента, птицы – на 3,4 про-
цента. При этом в крупных сельскохо-
зяйственных организациях картина с 
этим хуже. Поголовье крупного рога-
того скота снизилось на 2 процента, 
в том числе коров – на 0,3 процента. 
На 15 процентов меньше стало птицы, 
зато овец и коз прибавилось на 16,8 
процента. Свинопоголовье на крупных 
фермах по известным причинам было 
ликвидировано.

Если с поголовьем крупного рога-
того скота все более-менее благопо-
лучно, то этого не скажешь о его про-
дуктивности. Например, в хозяйствах 
всех категорий за первые три месяца 
года производство скота и птицы по 
сравнению с уровнем первого кварта-
ла прошлого года снизилось в живом 
весе на 8,6 процента и составило 7,4 
тысячи тонны. Производство молока 
увеличилось на 1,1 процента, яиц – на 
3,1 процента. В сельскохозяйственных 
организациях произведено скота и 
птицы на 43 процента меньше, молока 
– на 28 процентов меньше, яиц – на 0,9 
процента меньше.

Следует заметить, что за прошлый 
год динамика поголовья сельскохо-

зяйственных животных была выше, 
как и производство продукции в от-
расли. Снижение динамики сельхоз-
товаропроизводители объясняют, в 
частности, удорожанием зерновых 
кормов и, соответственно, их мень-
шим приобретением, что сказалось 
на состоянии дел в некоторых хозяй-
ствах. Если взять прошлый год, то в 
сельскохозяйственных организациях, 
крестьянско-фермерских хозяйствах 
индивидуальные предприниматели 
надоили 34 тысячи тонн молока, что 
на 2 тысячи тонн больше, чем в пре-
дыдущем году. И показатель первого 
квартала на этом фоне несколько 
тревожит. 

– В эти дни наблюдается рост про-
дуктивности коров, – комментирует 
заместитель министра сельского хо-
зяйства и продовольствия Северной 
Осетии Ибрагим Рубаев. – Ожидаем 

прибавку и по итогам года. Если в 
прошлом году было получено во всех 
категориях хозяйств 193,1 тысячи 
тонн молока, то в этом ожидаем 200 
тысяч тонн, в том числе, в сельскохо-
зяйственных организациях, крестьян-
ско-фермерских хозяйствах  и инди-
видуальными предпринимателями 
– 36 тысяч тонн. Задел для этого, в том 
числе за счет имеющегося поголовья 
коров, имеется.

Надо сказать, что за последние 
три года фермеры и кооперативы 
Северной Осетии  приобрели в рамках 
государственной поддержки сотни 
племенных животных. За это время 
появились десятки новых животно-
водческих ферм. Это позволяет на-
деяться на сохранение в отрасли по-
ложительной динамики, достигнутой 
за последние годы.

С. НИКОЛАЕВ.
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Владикавказ 
примет 
первый форум 
«Сообщество» 2021 
года. Общественная 
палата РФ открывает 
регистрацию 
для участия в 
мероприятии.

Окружные форумы активных 
граждан «Сообщество», прово-
димые Общественной палатой 
РФ, начинают свою работу в ре-
гионах. Первый форум в очном 
формате после годового пере-
рыва, связанного с пандемией, 
пройдет во Владикавказе.  

26 и 27 мая на площадке На-
циональной научной библиотеки 
РСО-Алания (г.Владикавказ, ул. 
Коцоева, 43) с соблюдением всех 
санитарно-эпидемиологических 
норм, принятых в регионе, члены 
федеральной и региональной 
общественных палат, руководи-
тели НКО и эксперты обсудят 
актуальные для третьего сектора 
вопросы.

Главной темой форума станет 
общественный контроль как ин-
струмент позитивных социальных 
изменений: 

— возможности гражданского 
общества в сфере экспертизы и 
контроля реализации националь-
ных проектов и социальных поло-
жений Послания Президента РФ;

— вопросы работы обществен-
ных советов при органах власти 
субъектов РФ;

— выполнение поручения пре-
зидента по совершенствованию 
финансирования деятельности 
ОНК;

— организация общественного 
наблюдения на выборах в Госу-
дарственную думу; 

— тиражирование лучших прак-
тик в сфере социальной медиа-
ции и инцидент-менеджмента.

Также будет рассмотрена роль 
региональных общественных па-
лат в укреплении гражданской 
солидарности и реализации важ-
ных социальных инициатив.

Отдельная сессия будет посвя-
щена рейтингу регионов по уров-
ню и качеству развития третьего 
сектора «Регион-НКО». В рамках 
питч-формата и обучающих мо-
дулей по социальному проекти-
рованию пройдут презентации 
успешных социальных практик 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа (СКФО). 

На мероприятии будут подве-
дены итоги реализации решений, 
принятых на форуме «Сообще-
ство», состоявшемся в СКФО в 
2019 году. Он был посвящен во-
просам развития туристического 
потенциала в регионе.  

Всего в 2021 году пройдут че-
тыре окружных форума «Сообще-
ство». Помимо Владикавказа, 
мероприятия состоятся в Твери 
(июнь), Саранске (август) и Ха-
баровске (сентябрь). Итоговый 
форум пройдет в Москве в начале 
ноября, в преддверии Дня народ-
ного единства.

К участию приглашаются пред-
ставители НКО, гражданские 
активисты, добровольцы, волон-
теры, журналисты, бизнесмены, 
чиновники федерального и регио-
нального уровней и все граждане, 
не равнодушные к процессам, 
происходящим в гражданском 
обществе, и желающие принять 
участие в активном изменении 
страны.

Форум «Сообщество» ежегод-
но проводится Общественной 
палатой РФ начиная с 2015 года. 
Это открытая рабочая площадка 
для гражданских активистов, 
представителей НКО и просто не-
равнодушных людей, готовых за-
ниматься социально ориентиро-
ванной работой. Задача форума 
— выявить лучшие региональные 
и федеральные практики граж-
данской активности, объединить 
единомышленников, активизи-
ровать развитие гражданского 
общества в регионах. 

Для аккредитации СМИ необхо-
димо отправить заявку на почту 
пресс-службы Общественной 
палаты РФ: press@oprf-media.ru.

Форум «Сообщество» в соци-
альных сетях:

https://vk.com/forum.oprf 
https://www.facebook.com/

forum.oprf.

Залина КАЙТУКОВА.

ФОРУМФОРУМ МОЛОДЫЕ ЭНТУЗИАСТЫМОЛОДЫЕ ЭНТУЗИАСТЫ

УСПЕХ – 
ДВИЖЕНИЕ 

ВПЕРЕД 
Предпринимательство – это 
движимая сила экономики, 
прогресса. При современных 
условиях развития общество 
воспитывает большое число 
инициативных людей, которые 
стремятся к решению социальных 
проблем и к повышению 
благосостояния общества. 
Поэтому предпринимательство 
актуально и среди молодежи, 
которая хочет самореализоваться 
и прогрессировать.

Ярким представителем именно этой прогрессивной 
части молодежи является Марат Гурциев. Еще будучи 
студентом юридического факультета СОГУ, он занял-
ся производством кондитерских изделий.

«Я с детства начал задумываться о самостоятель-
ном заработке, – рассказывает Марат. – Смотрел 
на людей старшего поколения, занятых конкретным 
делом, и мечтал стать таким же успешным и деловым 
человеком. Такие примеры вдохновили меня тогда, 
продолжают вдохновлять и сегодня». 

В начале этого года в рамках реализации молодеж-
ной политики на территории республики на базе стар-
тап-акселератора Ахеl Rоsе стартовала программа по 
вовлечению молодежи в экономическую деятельность 
«Аlаnіа bysіnеss ассеlеrаtог». С целью выявления 
бизнес-инициатив организаторы провели выездные 
презентации Программы в районах республики в 
CОШ, ССУЗ, вузах и на открытых бизнес-площадках, 
где активное участие в качестве спикера принимал 
и Марат Гурциев, научили участников оформлению 
бизнес-проектов. Также проводились мастер-классы 
по организации бизнеса. 

«Экономическое направление является одним из 
основных, – считает предприниматель. – Необходи-
мо привлечь молодежь в бизнес. Это хорошая воз-
можность трудоустройства. И не случайно данная 
программа включала в себя выявление, развитие и 
удержание бизнес-инициатив».

Существует несколько инициатив, направленных на 
привлечение талантливых специалистов, которым не 
только дают возможность поделиться идеями, но и по-
могают их реализовать. Одно из таких мероприятий – 
конкурс «Умник» Фонда содействия инновациям – это 
масштабная программа, которая позволяет находить 
и поддерживать талантливую молодежь в России. Не 
так давно участие в конкурсе принял и Марат.

«На тот момент у меня уже была идея для про-
екта, – рассказывает он. – Она возникла, когда я 
наблюдал за собой и своими знакомыми, ведущими 
сидячий образ жизни. У некоторых уже визуально 
можно было определить нарушение осанки. У меня 
было большое желание заняться и инновационным 
предпринимательством, поэтому я решил поуча-

ствовать в конкурсе «Умник». Как оказалось, не 
зря. Я стал одним из победителей. Победа дала мне 
возможность заняться созданием устройства для 
профилактики заболеваний позвоночного столба 
– специальной веб-камеры, которая при вышеука-
занных нарушениях посылает соответствующее 
уведомление. Данное устройство предназначено 
для людей, ведущих малоподвижный образ жизни, 
а также офисных работников».

«Участие в «Умнике» – это ценный опыт, – уверен 
Марат. – Я значительно расширил свой кругозор: 
приобрел навык работы с презентацией, представ-
ления проекта... В процессе работы познакомился 
с людьми, которые, как и я, заинтересованы в ин-
новационной деятельности».

Кстати, во время карантина, Марат с этим же про-
ектом победил и в конкурсе «Хакатон». Это меропри-
ятие, в рамках которого программисты и дизайнеры 
сообща решают проблему или задачу на время. Ре-
зультат работы обычно – разработка приложения, сай-
та или воплощение в жизнь дизайнерского решения. 
При этом сама работа происходит в заранее известной 
локации в течение не менее 36 часов. На это время 
участникам доступно все необходимое для продук-
тивной работы: помощь опытных менторов, оборудо-
ванное помещение, скоростной интернет, еда и даже 
место для отдыха. Все, чтобы создать максимально 
продуктивные условия и закончить работу вовремя. 
Завершением становится финальная питч-сессия, где 
командам предстоит представить свои работы жюри 
и побороться за главный приз.

«Сегодняшнее время – лучшее для развития пред-
принимательства, – уверен бизнесмен. – Молодежь 
полна оптимизма и жизненных сил, и она может из-
менить мир к лучшему.  Ведь молодое поколение уже 
выросло в новых реалиях, где предпринимательскую 
деятельность воспринимают как основу материально-
го благополучия и профессионального роста».

«Самое главное – не останавливаться не в коем 
случае, идти к намеченной цели! – советует Марат. – 
Не ждите успеха сразу, он придет, но позже. И если 
обратиться к опыту успешных предпринимателей, то 
очевидно следующее: титанический труд, мотивация, 
достижение поставленных целей и постановка новых 
– составляющие успеха. Ведь успех– это движение 
вперед, развитие и саморазвитие…».

Марат ГАБУЕВ.

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
В приоритетном порядке могут по-

лучить путевку дети-инвалиды, дети 
с ограниченными возможностями 
здоровья, а также находящиеся в 
трудной жизненной ситуации: сироты 
и из малообеспеченных семей.

– Какие меры предпринимаются 
в связи с сохраняющейся угрозой 
распространения коронавирусной 
инфекции?

– В рамках озвученных требований 

Роспотребнадзора обеспечен охват 
вакцинацией против COVID 19 сотруд-
ников. Установлены санитайзеры для 
обработки рук, обеспечено наличие 
и использование приборов для обез-
зараживания воздуха, организован 
контроль температуры тела утром и 
вечером как детей, так и сотрудников. 
Отряды формируются малыми груп-
пами. Культурно-оздоровительные 
мероприятия проводятся на свежем 
воздухе, соблюдается социальная 

дистанция. Следует также отметить, 
что регулярно проводится акарицид-
ная – противоклещевая обработка 
территорий.

– Сколько человек планируете 
принять в этом сезоне?

– Более 500 детей из разных рай-
онов республики. Это, безусловно, 
меньше, чем в прежние годы, однако, 
таковы требования Роспотребнад-
зора, которые предусматривают не 
более 75% загрузки учреждения. 

– А какие оздоровительные про-
цедуры проводятся в реабилитаци-
онном центре? 

– На сегодня мы оказываем целый 
комплекс медицинских услуг. Это 
бальнеотерапия, климатотерапия, 
диетотерапия, лечебный массаж, 
физкультура, лечебная хореогра-
фия, механотерапия, физиотерапия, 
фитотерапия, ароматерапия, ингаля-
ции, кислородотерапия. Проводится 
психологическая коррекция в специ-
ально созданной для этой процедуры 
сенсорной комнате. Хочу напомнить и 
о нашей галокамере, которая оказы-
вает выраженное оздоравливающее 
действие, улучшая эмоциональное со-
стояние и укрепляя функциональные 
защитные возможности организма. 

Я с читаю, что летний лагерь для 
ребенка, особенно единственного 
в семье – очень важный и нужный 
инструмент социализации. Именно 
здесь он может получить первый опыт 
самостоятельности, научиться быть 
частью коллектива, при этом отстаи-
вая свои собственные интересы. Дети, 
адаптированные лишь к домашнему 
времяпровождению, зачастую быва-
ют робкими и неуверенными, а это, в 
свою очередь, может повлиять на уме-
ние правильно ориентироваться уже 
во взрослой жизни, принимать ее со 
своими порой непростыми условиями. 
Мы всех отдыхающих знаем по име-
нам. После смен они обмениваются 
контактами и продолжают общаться. 
Кто-то из них однажды сказал: «Та-
миск – там, где нас всегда ждут». Эти 
добрые слова из уст ребенка и есть 
главный принцип нашей работы. 

Хетаг БИГАЕВ.

«Тамиск – там, где нас всегда ждут»

Фото из архива ЦентраФото из архива Центра

Они из «красной зоны»

Труд медицинских работников 
как никогда, требует высокой 
квалификации, полной 
самоотдачи, ответственности
и сильного характера.

Сегодня эти люди – врачи, фельдшеры, мед-
сестры, санитары действительно на передовой. 
Ежедневно спасая сотни человеческих жизней, они 
борются со смертью в «красной зоне», помогают не 
только пациентам с коронавирусом, но и с другими 
не менее опасными заболеваниями.

Вчера врио главы РСО–А Сергей Меняйло вручил 
в торжественной обстановке государственные на-
грады медикам, которые продолжают оставаться 
на передовой и борются с COVID-19.

Руководитель республики поблагодарил всех 
медицинских работников за непростой труд, свя-
занный с риском для собственной жизни. Выбрав 
медицину делом жизни, они отдают ей всю энергию, 
знания, время.

«Больше года назад мы столкнулись с угрозой, 
про которую практически ничего не знали. Сегодня 
мы понимаем: она очень опасна для человечества. 
Вы – те люди, которые, не зная, с кем воевать, 
первые приняли на себя удар и единственно пра-
вильное решение – сохранить жизни и здоровье 
людей, рискуя собственными. За это вам – огромное 
спасибо. В Осетии вы спасли более 16 тысяч жиз-
ней. Изначально, не зная, как лечить и чем лечить 
– сегодня благодаря вашей работе и тем решениям, 
которые были приняты Президентом РФ, мы смогли 
эту обстановку стабилизировать. Мы знаем эту 
болезнь, умеем ее диагностировать, бороться с ней 
– хотя прошло чуть больше года»,– отметил руково-
дитель республики, обращаясь к медикам, пожелав 
им крепкого здоровья, успехов, благополучия, новых 
профессиональных достижений. И по поручению 
Президента РФ вручил государственные награды.

В частности, «за вклад в борьбу с коронавирусной 
инфекцией, самоотверженность, проявленную при 
исполнении профессионального долга» почетными 
грамотами Президента РФ награждены врачи ре-
спубликанской клинической больницы – Аршавир 
Асатрян, Олег Богиев, Вадим Бурмистров, Елена 

Валиева, Дзамболат Дзитоев, Ахсарбек Дзуцев, 
Алена Зусмановская, Зарина Карсанова, Кристи-
на Кудухова, Элионора Меликова, Ирина Плие-
ва, Алана Тавитова, Зарина Тахоева, Светлана 
Теблоева, Лариса Царуева.

Также почетные грамоты Президента РФ Сергей 
Меняйло вручил заведующему блоком реанимации и 
интенсивной терапии Республиканской клинической 
больницы Сослану Байсангурову и заведующему 
отделением Сергею Козаеву.

Государственными наградами отмечены старшие 
медицинские сестры РКБ – Лиана Гагиева, Джу-
льета Дзугаева, Фатима Дудаева, Элла Рубаева 
и фельдшеры – Виктор Степанец, Ирина Дриаева.

Кроме того, благодарственные письма от имени 
главы государства «за высокий профессионализм 
при оказании скорой медицинской помощи и много-
летнюю добросовестную работу»  были вручены 
фельдшерам скорой медицинской помощи Респу-
бликанской клинической больницы Вале Каргино-
вой и Люде Рамоновой.

Наталья РОМАНОВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ.

ПРИЗНАНИЕПРИЗНАНИЕ



ËÈÖÀ 
ÏÎÁÅÄÛ

ДОЕВ ДАВИД ТЕБОЕВИЧ
Родился в 1912 году селении 

Гизель Терской области (ныне 
Пригородный район РСО–А). В 
Великой Отечественной войне – 
с октября 1941 года. Старшина, 
прославленный снайпер, в со-
вершенстве владевший своим 
оружием. В боях на Таманском 
полуострове в сентябре 1943 года 
грудь Доева уже украшали ордена 
Боевого Красного Знамени, От-
ечественной войны II степени, 
Красной Звезды и медаль «За 
отвагу». Дивизионная фронтовая 
газета «На защиту Отечества» 
рассказывала о боевом опыте 
снайпера Доева в публикациях 
под заголовками: «Славный сын 
советского народа», «Мы можем 
гордиться снайпером Давидом Доевым», «Истреблять фрицев, как 
снайпер Доев», «Слава снайперу Доеву», «Снайпер Доев – гроза 
гитлеровцев».

Давид Доев погиб в неравном бою на крымской земле 12 ноября 
1943 года. В этот день противник неоднократно переходил в кон-
тратаки против наших войск, удерживавших плацдармы по обе 
стороны Керчи. 1133-й полк героически отбивал контратаки про-
тивника. Старшина Доев метким огнем беспощадно разил врага… 
Его ранили в плечо, но перевязку делать некогда – снайпер про-
должал стрелять. И вдруг, бывает так, шальной вражеский снаряд 
обрывает его жизнь…

Звание Героя Советского Союза присвоено Давиду Тебоевичу 
Доеву 1 мая 1944 года. Посмертно.

Награжден орденом Ленина и медалью «Золотая Звезда». Именем 
героя названа школа № 8 в городе Керчи, улицы в городе Владикав-
казе и в селении Гизель РСО–А.

ДРОНОВ НИКИТА ДОРОФЕЕВИЧ
Родился 14 сентября 1900 

года в селении Гамалиевка ныне 
Лохвицкого района Полтавской 
области в семье крестьянина. 
В Красной Армии – с 1918 года. 
Участвовал в гражданской во-
йне, в 1921 году – в ликвидации 
вооруженных банд под Моздоком 
и Владикавказом.

Великая Отечественная война 
застала Дронова в Москве слу-
шателем курсов политпросвета. 
Опытному политработнику полко-
вому комиссару Дронову поручают 
ответственный участок работы 
– он назначается военным комис-
саром одного из учебных центров.

В 1943 году становится коман-
диром 170-го гвардейского стрел-
кового полка 57-й стрелковой дивизии 8-й гвардейской армии. В 
марте 1944 года гвардейский стрелковый полк Никиты Дронова 
обеспечивал прорыв конно-механизированной группы генерала 
Плиева в тыл врага. 1 августа 1944 года в районе польского города 
Магнушев полк подполковника Дронова форсировал реку Висла под 
шквальным огнем противника на подручных средствах.

Звание Героя Советского Союза присвоено Н.Д. Дронову 24 
марта 1945 года.

После войны продолжал службу в Советской Армии. С 1961 года 
полковник Дронов был в запасе. Жил и работал военным комисса-
ром в Баку.

Награжден двумя орденами Ленина, четырьмя орденами Крас-
ного Знамени, орденами Суворова III степени, Красной Звезды, 
медалями.

5 апреля 1961 года ушел из жизни. Похоронен в Москве.

ЕРМОЛАЕВ АЛЕКСАНДР АЛЕКСАНДРОВИЧ
Родился 7 января 1906 года в 

городе Златоусте Челябинской 
области в семье рабочего – маши-
ниста железной дороги. В Красной 
Армии – с 1 октября 1928 года. 
Участвовал в боях на Китайско-
Восточной железной дороге.

В Великой Отечественной во-
йне – с июля 1942 года. Командир 
полка. За 15 лет службы в армии 
Александр Александрович Ер-
молаев прошел путь от рядового 
до командира полка. Отличился 
в Курском сражении и при фор-
сировании реки Днепр, во время 
боевых действий на завоеванном 
плацдарме. 23 сентября 1943 года 
майор Ермолаев переправил полк 
на правый берег Днепра и захва-
тил плацдарм. В боях за удержание и расширение плацдарма полк 
отбил все контратаки противника.

Звание Героя Советского Союза присвоено 23 октября 1943 
года.

С марта 1945 года по 1954 год работал преподавателем во втором 
военно-автомобильном училище Советской Армии в городе Влади-
кавказе. С 1954 года полковник Ермолаев был в отставке. Жил во 
Владикавказе.

Награжден двумя орденами Ленина, двумя орденами Красного 
Знамени, орденом Красной Звезды, медалями. 11 октября 1976 года 
Александр Александрович ушел из жизни. Похоронен во Владикав-
казе. 4 мая 2009 года перезахоронен на Аллею Славы.

КАЛОЕВ ГЕОРГИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ
Родился 7 ноября 1916 года в 

селении Веселом Моздокского 
района Северной Осетии. В Крас-
ной Армии – с 1938 года.

В октябре 1942 года старший 
лейтенант Калоев назначается 
командиром диверсионно-разве-
дывательной группы штаба Закав-
казского фронта. Разведчики де-
сантированы в тыл врага в район 
Моздока–Прохладного, провели 
ряд диверсионных актов, успешно 
выполнили боевые задачи.

В 1943 году участвовал в высад-
ке десанта под Новороссийском, в 
захвате плацдарма, получившего 
название «Малая земля». В боях 
на этом плацдарме проявил лич-
ное мужество и отвагу.

Командовал воздушно-десантным батальоном на Карельском 
фронте. В 1944 году в составе 9-й гвардейской армии принимал 
участие в освобождении Румынии, Венгрии, Австрии, Вены.

Звание Героя Советского Союза присвоено 28 апреля 1945 года.
После войны продолжал службу в Вооруженных Силах СССР.
С 1973 года Г.А. Калоев находился в запасе. Жил в городе Ор-

джоникидзе.
Награжден орденами Ленина, Отечественной войны I и II степеней, 

Красной Звезды, «Знак Почета», медалью «За оборону Кавказа», 
другими медалями. 27 декабря 1987 года Георгий Александрович 
ушел из жизни. Похоронен во Владикавказе на Аллее Славы.
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Две просьбы Кубади Кулова к Сталину
Различных просьб у него, героя моей документальной повести «Этот 

маленький Большой человек» Кубади Дмитриевича Кулова, к Сталину было, 
конечно же, предостаточно, и когда работал Председателем Совнаркома 
республики, и когда стал первым секретарем областного комитета партии. Но две 
из них, особенные, запомнились мне больше других и о них я всегда на встречах 
со своими читателями рассказываю почему-то чаще и охотнее, когда речь 
заходит о взаимоотношениях этих двух больших людей в тяжелые годы войны.
Иногда, для большей достоверности, включаю свой диктофон, на ленте 

которого до сих пор хранятся голоса людей, поведавших об этом мне самому.

Ãåðîé Ñîâåòñêîãî Ñîþçà 
Õàäæèìóðçà Ìèëüäçèõîâ: 

«Ïåðâûì íà ðîäíîé îñåòèíñêîé 
çåìëå îáíÿë ìåíÿ ñàì Êóáàäè…»
– После того знаменитого боя меня чуть было не 

зачислили в мертвецы. Сначала я попал в город 
Валдай, в госпиталь. Моя голова и ноги, сильно по-
врежденные, так отекли, что я не мог ни говорить, 
ни двигаться. Лежу себе на спине и чувствую, что 
очень голоден, но ко мне никто не подходит. Один 
раз кто-то заглянул в помещение и снова долго 
никого. Вокруг меня, в основном, лежали мертвые, 
но кое-кто еще стонал. Когда стон прекращался, 
то это значило, что человек умер. В дальнем углу 
кто-то закричал: «Таня, береги маму!» и мое сердце 
чуть не выскочило из груди, я представил свою мать 
и соседских ребят в Эльхотове, сидящих на заборе.

В моем кармане лежал пистолет – его не наши 
у меня, когда я поступил в госпиталь, иначе бы 
обязательно отобрали. От боли я дошел до такого 
состояния, что уже готов был выстрелить в любого, 
кто еще заглянет сюда. Сжимаю в кармане пистолет, 
жду. Вдруг дверь распахнулась, ввалились человек 
десять, все в белых халатах. Окружили меня, при-
подняли. Слышу, они говорят: «Ему присвоено зва-
ние Героя Советского Союза. Только что сообщили 
из Москвы. Теперь требуют привезти его туда».

Все сгрудились вокруг меня, осматривают, ощу-
пывают, а я подскакиваю от каждого прикосновения: 
больно. Меня раздели, отнесли в ванную, вымыли, 
перевязали раны. На другой день пришел мой лей-
тенант Глухов и сказал: «Мы подсчитали сколько 
немцев ты убил в тот день. Целых сто восемь! Такого 
еще не было. Говорят самому Сталину доложили…»

А я подумал: я должен был стрелять и стрелял, а 
сколько убил не считал, это же не стаканы с вином. 
Зачем же еще люди идут на войну?

Вскоре меня перевезли в один из военных госпи-
талей Москвы, поместили в отдельной палате на 
втором этаже, окна выходили на солнечную сторону. 
На второй день ко мне зашел сам начальник госпита-
ля, велел привести себя в порядок и приготовиться 
к встрече больших гостей из самого Кремля.

Прошло часа два, дверь распахнулась и на по-
роге появился… Михаил Калинин. Я узнал его по 
фотографиям, которые видел раньше. Он, улыбаясь, 
подошел ко мне, обнял и спросил: 

– Как дела, осетин? Поправляемся? Вижу, вижу. 
Давай, давай, герой. Ты знаешь, что я был на твоей 
родине?

Он обернулся к сопровождавшим его людям:
– Это горная республика, где много пьют, но пред-

ставьте себе, совершенно не пьянеют…
Все вместе с ним засмеялись…
От автора. В этом госпитале Хаджимурза пробыл 

всего несколько дней. Его отвезли в Сочи, но к тому 
времени враг приближался уже и к этому городу…

В это время в г. Орджоникидзе.

5 апреля 1942 года.
Кабинет Председателя Совнаркома Северной 

Осетии.
Отрывок из стенограммы заседания.
Протокол №41.
В заседании участвуют Председатель Совнаркома 

Кубади Кулов, секретарь обкома партии Мусса 
Цаллагов, заместитель председателя Совнаркома 
Кирилл Бураев(?), Председатель Президиума 
Верховного Совета Георгий Гаглоев, прокурор 
республики Дагка Зангиев, министр внутренних 
дел Батыр Тегкаев, работники отделов, секретарь 
по печати.

Председательствующий К. Кулов:
– Дело вот в чем: все вы знаете, что наш земляк 

Хаджимурза Мильдзихов стал Героем Советского 
Союза. К сожалению, он получил тяжелые ранения 
и сейчас находится в сочинском госпитале. И если 
мы с вами не позаботимся о том, чтобы он выжил, 
скажу вам заранее, будущие поколения не простят 
нам этого. Не зря наши предки говорили: народ, 
который не ценит своих героев, не имеет будущего. 
Короче говоря, у нас такое предложение: надо во 
что бы то ни стало привезти Мильдзихова домой, мы 
сами его вылечим…

Б. Тегкаев:
– Не знаю, как для других, но для меня это предло-

жение – полная неожиданность. Страна в огне, враг 
наступает. Не дай Бог, но если наши войска будут 
отступать такими же темпами, то есть опасность, 
что скоро немцы окажутся здесь. В этом случае по-
можем мы нашему герою или, наоборот, подвергнем 
его лишнему риску?..

К. Кулов:
– Прежде всего, товарищ Тегкаев, я не ожидал 

от вас такого пессимистического выступления. Это, 
во-первых... А во-вторых, запомните, не сегодня, так 
завтра враг будет обязательно остановлен. Кто еще 
хочет высказаться?

Г. Гаглоев:
– Не лучше ли будет написать письмо от имени 

обкома партии начальнику госпиталя, чтобы они там 
присматривали за ним как следует?

М. Цаллагов:
– Это не будет лучше, Георгий. Таких Мильдзихо-

вых много и все они для них одинаковые. А для нас 
он – наш герой, сын Осетии. Надо его привезти.

К. Кулов:
– Я беру на себя обязанность написать письмо 

товарищу Сталину от имени обкома партии, от имени 
всех трудящихся с просьбой отпустить его домой. 
Мне почему-то верится, что он нас поймет. Товарищ 
Зангиев, подумайте над тем, кого послать за Миль-
дзиховым…

И снова вспоминает Хаджимурза:
– Помню, это было 11 апреля. В госпитале работа-

ла медсестрой местная осетинка Афисса Дидарова. 
В полдень она, улыбаясь, распахнула мою дверь.

– Хаджи, а к тебе гости издалека. Угадай откуда?
Вслед за ней вошли двое незнакомых мужчин. 

Я сразу узнал в них осетин. Один, кажется, был 
Ханаев, невысокий, голубоглазый. Фамилию другого 
я уже не помню. Они представились и сказали:

– Немцы подходят сюда все ближе. Тебя собира-
ются перевести на долечивание в Среднюю Азию, но 
Кубади договорился с Москвой, чтобы отвезти тебя 
домой. Мы за тобой. А ты сам хочешь этого?

– Конечно, хочу! – ответил я.
Меня поместили в специальный вагон, дали мне 

охрану, а дома, на вокзале меня встречало все руко-
водство республики. Первым на родной осетинской 
земле меня обнял сам Кубади и сказал:

– Ма тёрс, Хаджи, ёрмёст нё уёлдёф дёр дё 
адзёбёх кёндзён!..

Ðåæèññåð Ìàèðáåê Öàëèêîâ: 
«Ïîõîðîíèëè ïðîñëàâëåííîãî 
ãåíåðàëà âî äâîðå Îñåòèíñêîé 

öåðêâè»
– Это было уже в 1944 году. Когда мы, Цаликовы, 

получили известие о гибели нашего брата под Ви-
тебском, то, как это бывает в таких случаях, расте-
рялись. Как быть, что предпринять, для того чтобы 
его тело не осталось в чужом городе, каким образом 
перевезти его на родину?

Ночью я долго думал об этом и утром ноги сами по-
несли меня в сторону областного комитета партии, я 
почему-то был уверен, что Кубади Дмитриевич что-
то посоветует, обязательно поможет. Секретаря 
его не было на месте, и я заглянул в полуоткрытую 
дверь. Он меня узнал, быстро встал со своего высо-
кого кресла, вышел мне навстречу, произнес слова 
соболезнований, потом сказал:

– Очень хорошо, что сам ко мне пришел, а то я уже 
хотел по телефону тебя искать… Как тебе кажется, 
не перевезти ли нам его тело на родину?

Я не мог не признаться, что пришел именно по 
этому поводу, поблагодарил его за такое внимание 
к нашему генералу. Затем он пригласил меня сесть, 

а сам нажал на блестящую черную кнопку на стене 
и через минуту-другую вошел инструктор обкома 
партии Шамиль Каражаев. Кубади представил нас 
друг другу и сказал:

– В Витебск полетите вместе. Я час тому назад 
звонил в Москву, вас там ждут, встретят, помогут 
во всем. Если что не будет получаться, то звоните 
лично мне. О вашем приезде в Кремле знают…

Кубади Дмитриевич говорил уверенно, и я его по-
нял: он звонил самому Сталину, только Сталин мог 
разрешить такое, только Сталин мог понять, что это 
значит для осетина…

Приехали мы в Москву и первым делом посетили 
Государственный комитет обороны, где нас ждал 
генерал-лейтенант Миронов. Он сказал:

– Высшее руководство страны поручило нам 
помочь вам, так что ни о чем не волнуйтесь, сейчас 
идите в гостиницу, отдохните, мы сами вас найдем.

Нашли нас через два дня, тот же Миронов из-
вестил нас:

– Вас обоих ждет товарищ Щербаков.
Чего-чего, но приема на таком высоком уровне мы 

явно не ожидали. Щербаков в те годы был одним из 
секретарей ЦК КПСС. Он поклонился нам и сказал:

– Выражаю глубочайшее соболезнование все-
му осетинскому народу. Ваш земляк был боль-
шим человеком, погиб геройски, честно служил 
Отечеству… Мы потеряли крупного военачальника. 
Он был генералом суворовской школы.

Веришь, Дамир, мне хотелось плакать, по моим 
щекам предательски скатились две слезинки, а 
перед глазами встали далекие детские годы, про-
веденные вместе с Кантемиром, как мы бегали 
босиком на речку, собирали грибы, как лазали в 
чужие сады за яблоками…

Для таких воспоминаний времени не было. Щер-
баков предложил нам сесть и объяснил:

– Ваш Кулов просит, чтобы вам выделили специ-
альный вагон для перевозки гроба с телом генерала, 
но мы боимся, что ваша поездка слишком затянется 
во времени. Идет война. Поэтому мы, учитывая 
особые заслуги ваших земляков в этой священной 
войне с врагом, решили по-другому. Верховный 
Главнокомандующий также одобрил наше решение. 
Смелый вы народ, осетины. Ваш героический зем-
ляк похоронен на центральной площади Витебска, 
рядом с ним положили и его адъютанта. Поклони-
тесь им обоим и от меня…

На окраине Москвы нас ждал мрачноватый «Ду-
глас». На таком большом самолете я летел впервые, 
было непривычно да и, что греха таить, боязно…

Вылетели мы обратно из разрушенного Витебска 
немедля. Здесь, у себя в аэропорту, нам навстречу 
вышло много народу, первым гроб понесли руково-
дители республики во главе с Кубади Дмитриеви-
чем. В Орджоникидзе у Дома офицеров состоялся 
многолюдный митинг, мне казалось, что вместе 
с Цаликовыми скорбит вся Осетия. Похоронили 
молодого генерала в тот же день, нашли ему место 
на кладбище, где Осетия хоронит своих лучших 
сыновей и дочерей: во дворе Осетинской церкви…

Я всегда и везде говорю: Кубади Дмитриевич по-
заботился о Кантемире, как о своем родном брате, 
не зря в народной песне, сложенной в честь моего 
брата, есть и теплые благодарственные слова о 
нем. Это был большой человек, хотя после того, 
как его сняли с работы, некоторые хотели видеть 
его маленьким.

Дамир ДАУРОВ,
народный писатель Осетии.

ПОДАРОК ВЛАДИКАВКАЗУ
Уникальный труд Казбека 

ТАУТИЕВА, Феликса 
КИРЕЕВА и Казбека ТОМАЕВА 
«Владикавказ. Страницы 
прошлого и настоящего» 
с приложением планов 
города 1911 и 1943 годов 
пока еще только предстоит 
оценить по достоинству как 
специалистам-историкам, 
так и самому широкому кругу 
читателей. 

Фолиант, увидевший свет благодаря 
сотрудничеству издательства «Ир» и 
медиагруппы «Терские ведомости», 
под грифом регионального отделения 
Российского фонда культуры в РСО–А, 
поражает одной даже попыткой просле-
дить исторический путь почти 240-лет-
него развития Владикавказа. Авторы 
не стремятся объять необъятное, но с 
помощью основных архивных свиде-
тельств, воспоминаний и публикаций 
периодической печати разных лет пока-
зывают, как небольшая крепость вскоре 
после основания превратилась в центр 
обширной, густонаселенной, разнопле-
менной Терской области, затем – Гор-
ской Республики и Северо-Кавказского 
края. Ныне административная столица 
Северной Осетии является еще и куль-
турной столицей всего Юга России. 

Автор предисловия Феликс Киреев 
отмечает: «С искренним желанием в 
какой-то мере восполнить существую-
щие пробелы в истории нашего города, а 
также с целью кратко изложить всю ле-
топись событий от основания крепости 
до наших дней, попытаться напомнить 
читателям о значимой роли Владикав-
каза во всех исторических процессах, 
происходивших на землях Кавказа, 
писалась эта работа.

На сегодня историография Владикав-
каза включает сравнительно небольшой 
круг работ по экономическим, социаль-
но-политическим и историко-краеведче-
ским проблемам.

Основу дореволюционной истори-
ографии составляют исследования, в 
которых описывается основание Влади-
кавказской крепости. На эту тему писа-
ли В. Ф. Миллер, П. Г. Бутков, В. А. Пот-
то, К. А. Каменский. Офицер П. Ницик и 
А. Г. Ардасенов в юбилейных очерках, 
посвященных 100-летию Владикавка-
за, рассматривают историю крепости, 
ее преобразование в город, отмечают 
быстрые темпы экономического и соци-
ально-культурного развития, исследуют 
демографические процессы, прежде 
всего, рост численности населения. 
П. Ницик писал о русско-кавказских 
отношениях, обосновывал важное стра-

тегическое значение Владикавказской 
крепости, перечисляя военные укрепле-
ния, войсковые соединения. Приводил 
сведения об экономической и обще-
ственной жизни крепости, о строитель-
стве в ней церквей. Весьма обстоятель-
ный очерк об экономическом развитии 
города был составлен экономистом 
Юдиным, описавшим все объекты про-
мышленного производства, существо-
вавшие к 1870 г. Также следует выде-
лить работу Д. В. Раковича «Прошлое 
Владикавказа». Историю основания 
крепости он рассматривает в контексте 
русско-кавказских отношений, отмечая 
влияние Кавказской войны на жизнь 
крепости. Он описывает формирование 
Владикавказского гарнизонного бата-
льона и крепостные укрепления».

Советские историки, по свидетельству 
того же исследователя, считали город 
частью общества, поэтому связанные 
с ним вопросы рассматривали в тесной 
связи с основными тенденциями соци-
ально-экономического и политического 
развития края в целом. Видимо, поэтому 
специальных монографических иссле-
дований, посвященных всей, более чем 
двухвековой, истории Владикавказа, в 
советское время издано не было – появ-
лялись только исторические очерки, на-
учно-популярные издания и ряд статей.

Первый подобный исторический очерк 
был издан в 1947 г. Его автором был из-
вестный ученый Л. П. Семенов, описав-
ший историю основания и перестройки 
крепости, ее преобразование в город, 
развитие Владикавказа в порефор-
менное время. Основу этого очерка 
составили его рукописи «История Вла-
дикавказской крепости до 60-х годов XIX 
века» и «Краткий очерк истории города 

Орджоникидзе от его возникновения до 
1900 года».

Одним из первых историков города 
был Д. Смычников – автор ряда статей 
по историко-краеведческим вопросам. 
Особый интерес представляет его ра-
бота «Наш город времен Пушкина». 
Главным источником стал «Генеральный 
план крепости Владикавказской с по-
казанием во оной и вне оной казенного 
строения и форштадтов».

Далее историк-краевед пишет: 
«В 1957 г. был издан краткий истори-
ческий очерк «Город Орджоникидзе», 
в который вошла указанная работа Л. 
П. Семенова и история Владикавказа 
советского времени, написанная А. А. 
Тедтоевым. В этой работе Семенов внес 
некоторые уточнения по поводу пере-
стройки крепости. В 1972 г. очерк был 
еще раз переиздан, но уже в соавтор-
стве с известным историком-краеведом 
Г. И. Кусовым, который дополнил его 
материалами по культуре города».

Весомый вклад в изучение истории 
Владикавказа внесла В. И. Ларина, в 
работах которой рассматривается исто-
рия города, его экономическое развитие 
в период капитализма, роль Владикав-
каза в установлении хозяйственных и 
культурных связей Осетии с Россией, 
влияние российской культуры на фор-
мирование городской среды, на быт 
горского осетинского населения. Автор 
приводит фактический материал, по-
казывающий быстрые темпы развития 
городской экономики в конце XIX – на-
чале XX века.

Крепости на Тереке посвящена и 
статья Ф. Х. Гутнова «Владикавказ», 
где с привлечением нового архивного 

материала рассматривается история 
строительства и преобразования кре-
пости, формирования ее населения. 
Следует отметить статью Р. С. Бзарова 
«Владикавказский аул», в которой ис-
следуется история поселения осетин 
во Владикавказе, впервые вводятся 
в научный оборот посемейные списки 
осетинского населения. Ценный вклад 
в изучение Владикавказа внес краевед 
Г. И. Кусов, работы которого помогают 
воссоздать отдельные аспекты город-
ской повседневности.

Отдельные аспекты истории Влади-
кавказа также рассматривались в рабо-
тах З. В. Кануковой, С. А. Хубуловой, 
М. Д. Бетоевой, А. А. Магометова, И. Т. 
Цориевой и ряда других авторов.

Много имен, много работ. Зачастую 
не обходилось без тенденциозности и 
излишней идеологизированности, но ма-
териал тем не менее собран разнообраз-
ный. Предлагаемый читателю много-
плановый труд «Владикавказ. Страницы 

прошлого и настоящего» стал не просто 
свидетельством живого интереса к про-
должению изучения истории города, но 
и увлекательнейшим исследованием, 
объединившим в себе сведения о на-
сыщенной общественно-политической, 
культурной жизни города и горожан. 

Калейдоскоп событий в итоге позво-
лил представить книгу в виде несколь-
ких разделов. В первом говорится о 
возникновении Владикавказа и важном 
значении крепости как южного фор-
поста Российской империи (1784–1860 
гг.). Второй раздел посвящен периоду 
после преобразования крепости в город 
и становлению Владикавказа как адми-
нистративного центра Терской области 

(1860–1917 гг.). В третьем речь идет о 
Владикавказе в период российских рево-
люций и гражданской войны 1917–1920 
гг. Здесь же город представлен как центр 
Горской Республики и столица Северной 
Осетии. Четвертый раздел рассказывает 
о событиях в годы Великой Отечествен-
ной войны и обороне Владикавказа в 
1942 г., повествуется и о послевоен-
ном восстановлении его экономики, 
образования, науки и культуры. В пятом 
разделе Владикавказ представлен как 
крупный экономический центр Север-
ного Кавказа (1953–1991 гг.). Рассказы-
вается, как рос город, как развивалась 
его транспортная система, какие в этот 
период существовали промышленные 
предприятия. Отдельный раздел посвя-
щен современному этапу и перспективам 
развития Владикавказа. В приложении 
даются сведения о людях, деятельность 
которых была связана с руководством 
городом, список почетных граждан, хро-
ника основных исторических событий, 
сведения о топонимии, основательно 
проработанная библиография.

В книге также затронуты вопросы со-
стояния и проблемы сохранения богатого 
историко-культурного наследия города. 
Не только текстовая часть, но и подбор 
большого количества иллюстраций с 
комментариями заставляют читателя, 
ко всему прочему, задуматься о неодно-
значной судьбе историко-архитектурных 
памятников, безразличии, а иногда и 
сознательном варварстве по отношению 
к ним.

Издание, рассчитанное на широкий 
круг читателей и адресованное жите-
лям и гостям столицы Северной Осетии, 
будет востребовано школьниками, сту-
дентами, преподавателями, учителями, 
научными работниками, экскурсовода-
ми, представителями государственной 
власти и местного самоуправления. 
Одним словом, всеми теми, кто желает 
совершить экскурсию в богатейший мир 
истории. Хронологическое изложение 
фактов и событий дает возможность 
использовать книгу как справочник, а 
ссылки на многочисленные источники 
позволят интересующимся данной тема-
тикой расширить и углубить свои знания 
в области краеведения. 

6 мая – день рождения Владикавка-
за, именно в этот день 1784 г. была ос-
нована крепость, а сегодня – это город 
мечты, притягивающий к себе видами 
синих гор, сочетанием ушедшего и дня 
сегодняшнего, с очертанием контуров 
будущего. А еще это город, дарую-
щий молодость, благие устремления, 
вдохновение к творчеству (в сборник 
включены стихи-посвящения целого 
ряда авторов любимому городу). На-
слаждайтесь же его видами, гуляйте 
по улицам, листая страницы летописи, 
созданной многими ее жителями и 
гостями.

Тамерлан ТЕХОВ.

ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ



СПАСТИ РЯДОВОГО РОССИЯНИНАСПАСТИ РЯДОВОГО РОССИЯНИНА
Наркоситуация в республике продолжает 

оставаться стабильной. Сегодня, согласно 
официальным данным, на учете в 
Республиканском наркологическом 
диспансере с диагнозом «наркомания» 
значатся 760 человек, и это число 
медленно, но планомерно снижается – на 
одного меньше, чем в прошлом году. С 
диагнозом «потребление наркотиков с 
вредными последствиями» на учете состоят 
2134 человека. Такие цифры приводит 
замначальника Управления по контролю за 
оборотом наркотиков (УКОН) МВД по РСО–А 
полковник полиции Сергей СИМОНЯНЦ. 
В интервью «СО», которое он дал в ходе 
«круглого стола», организованного 
изданием, эксперт рассказал, на чем «сидит» 
молодежь, и как правоохранители пресекают 
каналы сбыта в республику. 

– Еще 8–9 лет назад число наркоманов в республи-
ке, согласно той же официальной статистике, пре-
вышало 3 тысячи человек. Усилиями сотрудников 
полиции и других контролирующих органов сегодня 
выявляется значительное количество преступлений 
в сфере незаконного оборота наркотиков. Только за 
1 квартал 2021 года было выявлено 372 преступле-

ния этой направленности, из которых 230 – тяжкие 
и особо тяжкие. Квалифицирующие составы пре-
ступлений говорят о том, что люди будут за свои 
деяния получать сроки от 8 до 20 лет лишения сво-
боды. Причем 175 преступлений из этого количества 
связаны со сбытом наркотических средств и 60 – со 
сбытом сильнодействующих веществ. Кроме того, 
сотрудниками МВД пресечена деятельность трех 
содержателей наркопритонов. 

– Какие виды наркотиков преобладают в ре-
спублике? 

– Для нас был неожиданным выход на первое 
место по количеству потребляемых наркотических 
средств и психотропных веществ такого сильнодей-
ствующего вещества, как трамадол. На протяжении 
многих лет это место занимали каннабиноиды – по-
скольку конопля в Осетии произрастает, и число 
потребляющих всегда было велико. Однако сейчас 
мы видим, что конопля оттеснена на третью пози-
цию. На первом – таблетки, на втором – метадон, 
сильнодействующий синтетический наркотик. 
Большинство наркотиков ввозится в республику 

из других регионов нашей страны. За все время 
существования нашей структуры лишь единожды 
была пресечена деятельность нарколаборатории, 
когда 24-летний житель Северной Осетии произвел 
около 300 граммов наркотика. До потребителей эти 
дозы не успели дойти – оперативно удалось изъять 
всю партию. 

– Давайте разъясним читателям, что относит-
ся к тяжким и особо тяжким преступлениям, 

которые, как вы сказали, составляют треть 
преступлений в сфере незаконного оборо-
та наркотиков. И какие каналы поставок 
сегодня известны правоохранителям, 
каковы современные методы распро-

странения незаконных веществ?
– Подавляющее большинство таких пре-

ступлений связано со сбытом наркотиков 
и их хранением в крупном и особо крупном 

размере. Основные каналы – центральные 
регионы страны, а также Юг России, в зави-

симости от вида поставляемых наркотиков. 
Организаторами поставок являются в основном 

граждане других государств, которые либо руко-
водят из-за рубежа, либо осели в центральных рай-
онах страны, организуя преступные группы. В этом 
квартале нами было расследовано преступление в 
отношении сразу пяти групп, состоящих из жителей 
Волгоградской, Самарской областей, г. Москвы. Схе-
ма такая: курьеры приезжают в Осетию, делают за-
кладки. Сейчас работа правоохранительных органов 
осложнена тем, что распространение наркотиков 
перешло в виртуальную плоскость: практически 
нет передачи денег и наркотиков из рук в руки, все 
делается путем закладок. Применение современных 
средств, конечно, помогает оттягивать финал для 
курьеров, но тем не менее рано или поздно мы до 
них добираемся.

– Закладка – термин не новый, но все же…
– Закладка – это разовая доза наркотика, кото-

рая помещена в небольшую тару и спрятана: где-то 
придавлена камнем под деревом, или с вставлен-
ным в пакет магнитом присоединяется к металли-
ческому предмету. Затем курьер фотографирует 
место закладки, делает «засечку» GPS-координат 
и передает «хозяину», к которому обращаются 

наркоманы. Последние переводят на счет деньги, 
а после подтверждения оплаты им сообщается о 
месте закладки. Наверное, многие замечали, как 
в палисадниках, на детских площадках молодые и 
не очень люди изображают из себя «садовников», 
копаясь в земле, листве. На вопрос, что вы тут дела-
ете, отвечают: ключи упали, или сережку потеряла. 
На самом деле – «поднимают» закладки. Нам инте-
ресны не столько те, кто их поднимает, сколько те, 

кто их делает. Считаю, мы вполне успешно с ними 
боремся. Судя по количеству преступлений, если 
разделить их на дни, получается, что ежедневно 
нами фиксируется более 4 преступлений. Работа 
незаметная, ведь преступления латентны. И она 
неочевидна для окружающих, поэтому о ней знают 
лишь те, кто делает все, чтобы эти преступления 
предотвратить. 

– Отследить такую цепочку посредников, 
наверное, нелегко? Помогает ли в этом плане 
новое подразделение, созданное именно для 
раскрытия преступлений в киберпространстве?

– Такое подразделение действительно у нас суще-
ствует, оно оснащено, есть подготовленные кадры, 
которыми контролируется в силу возможностей 
киберпространство. Однако, к сожалению, есть 
такое понятие, как Даркнет. Это «темная сторона 
Интернета», на которой организуется значительная 
часть преступлений. Это осложняет работу право-
охранителей, затягивается время по реализации 
тех материалов, которые у нас есть, но это вовсе 
не означает, что работа останавливается. Могу 
только озвучить, что наработки есть, мы их успешно 
реализуем. 

– Каков он, среднестатистический портрет 
закладчика?

– Мы анализируем и такие данные, в том числе. И 
могу сказать, что в попытке заработать люди всех 
возрастов, вероисповедования и обоих полов под-
даются искушению, занимаясь закладками. В основ-
ном, закладчики – люди в возрасте от 20 до 30 лет, 
но встречаются и исключения. Задерживали мы и 
несовершеннолетних, которым не исполнилось и 16-
ти, были и люди старше 60-ти. Бытовало мнение, что 
основную роль играют в наркосбыте иностранные 
граждане. Однако, проведя анализ за прошлый год, 
мы пришли к выводу, что только 3% преступлений, 
связанных с незаконным оборотом наркотиков, со-
вершены на территории республики иностранцами. 

Это граждане Республики Таджикистан (10 человек 
задержаны), Украины (10 человек), Южной Осетии 
(10 человек), а также Азербайджана (3 человека). 

– Вы проводите профилактические меропри-
ятия в школах, в том числе – общаетесь с роди-
телями. Можете ли в двух словах рассказать, на 
какие признаки в поведении подростка стоит 
обращать пристальное внимание, и что может 
указывать на пристрастие к наркотикам?

– Это будет обобщенный ответ, но в целом могу 
сказать, что любое изменение в поведении ребенка 
должно настораживать родителей. Если подросток 
был открытый и общительный и вдруг замкнулся в 
себе, пытается уединиться, при этом болезненно 
реагирует на то, что кто-то из старших заходит в его 
комнату – уже повод задуматься, чем он занимается. 
Хорошо, если «сидит» в смартфоне, хотя это тоже 
может быть зависимостью. Изменения во внешности 
ребенка – бледные или наоборот слишком яркие 
кожные покровы, беспричинный смех или уныние 
– также могут служить тревожными звоночками. 
Увеличенные чрезмерно или суженые зрачки – это 
также влияние различных видов наркотиков, помочь 
определить которые поможет специалист. Кстати, 
мы пытались давно внедрить систему тестирования 

для старшеклассников и студентов, но на протя-
жении всего этого длительного времени встречали 
резко негативное отношение родителей. Сейчас 
оно постепенно смягчается, но на первых порах нам 
выдвигали единственный аргумент – а вдруг кто-
то узнает? То есть не боялись, что ребенок может 
употреблять наркотики, зато боялись огласки. Мне 
кажется, такая позиция неправильная, ведь многих 
молодых людей мы потеряли именно потому, что об 
этом боялись говорить. Сейчас существуют способы, 

позволяющие идентифицировать наркопотребителя 
совершенно инкогнито. Не обязательно личное при-
сутствие: достаточно волоса и наличие анализатора. 
Причем сохраняет волос информацию о виде приня-
того наркотика, периодичности и в какое время при-
нимался. К сожалению, в Осетии такой лаборатории 
нет, но она есть в Ростове.

– А какие виды наркотиков чаще употребляют 
подростки?

– У нас не так много юных людей, причастных к 
употреблению наркотиков, как скажем, в других 
регионах. На учете нет ни одного наркомана млад-
ше 20 лет. Но вот с формулировкой «употребление 
наркотиков с вредными последствиями» на учете со-
стоят 9 человек. Я считаю, статистически цифра не-
значительная, но учитывая масштабы трагедии, если 
хоть один молодой человек имеет такую проблему, 
это уже печально. Заподозрить ребенка в том, что 
он будет употреблять тяжелые наркотики в школе, 
конечно, несерьезно. Но те, кто производят наркоти-
ки, – хорошие психологи. Они понимают, что дети не 
будут колоться, поэтому переводят наркотики в та-
блетированную форму. В первую очередь с чем стал-
киваются дети, если говорить о наркотиках, – это 
таблетки. Неспроста «трамадол» и та же «лирика» 
вышли на первое место по употреблению в регионе. 
Потому что их хранение не является криминальным 
– в отличие от наркотиков. По закону преследуется 
только их сбыт. Этим и пользуются. В прошлом году 
семь несовершеннолетних были уличены в том, что 
потребляли наркотики. Четверо курили марихуану, 
трое – употребляли т.н. «соли», синтетический нар-
котик с непредсказуемыми последствиями. В этом 
году за первый квартал еще один подросток попал 
в поле зрения правоохранителей за употребление 
марихуаны. К сожалению, ежегодно мы сталкива-
емся со случаями, когда молодые люди вступают в 
конфликт с законом из-за того, что кто-то из стар-
ших послал их сорвать коноплю, не желая рисковать 
самостоятельно. Если говорить о «снюсе» или «на-
свае», то они не относятся к наркотикам. Есть закон 
о вреде табачного дыма, где определены все виды 

табачных и никотинсодержащих изделий, 
которые допустимы к употреблению на 

территории РФ. И «снюс», и «насвай» 
относятся к табаку сосательному. Про-

изводители идут на то, что меняют 
определения и названия, но в июле 
прошлого года был принят закон, 
который внес поправки. Теперь 

оптовая или розничная продажа 
«насвая», пищевой никотинсодер-

жащей продукции, предназначенной 
для жевания, сосания, нюхания, табака 

сосательного влечет наложение админи-
стративного штрафа в размере от 15 до 20 тысяч 
рублей, на предпринимателя – до 40 тысяч рублей, 
на юрлицо – до 150 тысяч рублей. Маскировать под 
иные виды этот товар уже не получится, и вся про-
дукция подлежит изъятию. Мы провели рейды, и 
в течение трех дней изъяли у реализаторов более 
20 тысяч разовых доз «снюса». Сейчас те, кто за-
нимается его сбытом, свой товар попрятали, но эта 
работа ведется и впредь будет находиться под не-
усыпным контролем МВД.
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Лозунг  тех ,  кто  пытается  сегодня  внедрить  в  головы  молодежи 
необходимость потребления наркотиков – «Живи быстро, умри 
молодым». Странный, если не сказать опасный,  девиз подхватывают 

представители богемы, выступающие в роли кумиров подрастающего 
поколения. Результат такого крена ценностей всегда плачевен: потерянные 
дети, сломанные  судьбы. И  пока  наркомафия  осваивает  все  новые 
виртуальные торговые площадки Даркнета, люди по другую сторону баррикад 
стараются не только пресекать предложения купить «дурь», но и нивелировать 
на него спрос среди молодежи. «СО» продолжает спецпроект «Перезагрузка» – 
теперь мы вышли и на площадку национального телевидения, где уже совсем 
скоро можно будет увидеть интервью с нашим гостем. 

Ведущая спецпроекта Наталья ГАЦОЕВА.Ведущая спецпроекта Наталья ГАЦОЕВА.

ВЫПУСК № 2 (7)ВЫПУСК № 2 (7)

ПРОФИЛАКТИКАПРОФИЛАКТИКА

ЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮЭКСКЛЮЗИВНОЕ ИНТЕРВЬЮ

КРУГЛЫЙ СТОЛКРУГЛЫЙ СТОЛ

СПЕЦИАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ «СО»

Оптовая или розничная продажа «снюса» Оптовая или розничная продажа «снюса» 
и «насвая», пищевой никотинсодержащей и «насвая», пищевой никотинсодержащей 
продукции, предназначенной для жевания, продукции, предназначенной для жевания, 
сосания, нюхания, влечет наложение сосания, нюхания, влечет наложение 
административного штрафа на физлиц административного штрафа на физлиц 

в размере от 15 до 20 тысяч рублей, на в размере от 15 до 20 тысяч рублей, на 
предпринимателей – до 40 тысяч рублей, предпринимателей – до 40 тысяч рублей, 

на юрлицо – до 150 тысяч рублей.на юрлицо – до 150 тысяч рублей.

Современные способы анализов на наркотики позволяют Современные способы анализов на наркотики позволяют 
выявлять факты употребления психостимуляторов, даже если выявлять факты употребления психостимуляторов, даже если 
с момента их попадания в организм прошло более 2–3 месяцев. с момента их попадания в организм прошло более 2–3 месяцев. 
Среди таких методов можно выделить тест на наркотики по Среди таких методов можно выделить тест на наркотики по 
волосам, считающийся одним из самых информативных и волосам, считающийся одним из самых информативных и 
эффективных среди аналогичных видов экспертиз.эффективных среди аналогичных видов экспертиз.
Анализ по волосам дает информацию не только о присутствии Анализ по волосам дает информацию не только о присутствии 

или отсутствии следов психоактивных веществ в организме или отсутствии следов психоактивных веществ в организме 
человека, но и позволяет узнать, разовым ли был прием человека, но и позволяет узнать, разовым ли был прием 

запрещенных веществ или объект исследования употребляет их запрещенных веществ или объект исследования употребляет их 
регулярно: в каком объеме и в течение какого периода. регулярно: в каком объеме и в течение какого периода. 

Распространение наркотиков Распространение наркотиков 
является особо тяжким является особо тяжким 
преступлением и предполагает преступлением и предполагает 
уголовную ответственность в уголовную ответственность в 
соответствии со ст. 228.1 Уголовного соответствии со ст. 228.1 Уголовного 
кодекса РФ. Незаконное производство, кодекса РФ. Незаконное производство, 
сбыт или пересылка наркотических сбыт или пересылка наркотических 

веществ или их аналогов веществ или их аналогов 
наказываются лишением свободы на наказываются лишением свободы на 

срок от четырех до двадцати лет.срок от четырех до двадцати лет.

ТЕПЕРЬ – И В ЭФИРЕТЕПЕРЬ – И В ЭФИРЕ
В пресс-центре 

республиканской газеты 
«Северная Осетия» 
состоялся «круглый 
стол», посвященный 
наркопреступности в 
регионе. Это первая 
встреча из цикла 
запланированных 
на этот год, которые 
пройдут в рамках 
реализации изданием 
антинаркотического 
гранта Комитета РСО–А по 
делам печати и массовых 
коммуникаций. 

В мероприятии приняли участие 
заместитель начальника Управления 
по контролю за оборотом наркоти-
ков (УКОН) МВД по РСО–А Сергей 
Григорьевич Симонянц, студенты 
факультета журналистики СОГУ им. 
К. Л. Хетагурова. 

В ходе встречи обсуждались вопро-
сы противодействия в республике ор-
ганами внутренних дел наркопреступ-
ности. В частности, спикер рассказал, 
как борется полиция с закладчиками, 
какая доля наркодилеров, задержива-
емых в Северной Осетии, приходится 
на граждан Южной Осетии и почему 
работа уходит в Даркнет. 

Цель проекта – не только осветить 
проблемы, связанные с наркоманией в 
республике, рассказать, как строится 
профилактика в этой сфере и насколь-
ко эффективна роль правоохраните-

лей в пресечении преступлений этой 
категории. Одна из основных задач – 
работа с приглашенными студентами, 
будущими журналистами. Показать 
нюансы работы в антинаркотической 
сфере, научить работать с информа-
цией, а также предоставить возмож-
ность задавать вопросы спикерам на 

актуальную тему. Видеозаписи транс-
лируются в эфире нацТВ, а также на 
электронных площадках издания.

Напомним, газета «Северная Осе-
тия» стала обладателем антинарко-
тического гранта республиканского 
комитета по делам печати и массовых 
коммуникаций, в рамках которого из-

дание реализует ряд профилактиче-
ских мероприятий. Среди них – и наш 
специальный проект «Перезагрузка», 
а также «круглые столы» с участием 
экспертов и студентов и тематиче-
ский видеоролик под названием «Я 
здесь…», который на суд зрителей 
был представлен в конце 2020 года.

Полиция пошла по школамПолиция пошла по школам
Сотрудники Управления по контролю за оборотом наркотиков (УКОН) МВД по 

РСО–А совместно с инспектором по делам несовершеннолетних ОМВД России 
по Пригородному району рассказали ребятам о вреде наркотиков.

В школе №1 с. Гизели школьникам рассказали о 
вреде наркотиков, о методах вовлечения детей и под-
ростков в незаконный оборот запрещенных веществ. 
В ходе общения сотрудники полиции, среди которых 
– младший лейтенант полиции З. Варзиева, разъясни-
ли учащимся в доступной форме, что и однократное 
употребление наркотиков может вызвать сильную за-
висимость, а потом и потерю здоровья. Особый акцент 
наркополицейские также делают на таких табачных 
изделиях, как «снюс» и «насвай».

Данного рода мероприятия направлены на про-
тиводействие незаконному обороту наркотиков и 
недопущение вовлечения несовершеннолетних в 

употребление запрещенных веществ, формирование 
у подростков ценностного, ответственного отношения 
к своему здоровью, говорят в МВД. Особое внимание 
обращают и на юридическую ответственность за 
употребление и распространение наркотиков, а также 
объясняют школьникам важность здорового образа 
жизни, на что получают, как правило, живой отклик. 
Ребята принимают активное участие в беседах. Они 
говорили о своих планах на будущее, о том, что в их 
жизни нет места вредным привычкам, потому что они 
не способствуют достижению поставленных целей, а 
наоборот – могут разрушить все планы, даже – саму 
жизнь.
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Научный шаг 
в будущее

Четверо из двенадцати: молодые ученые 
из Северной Осетии заняли призовые места 
в международном дистант-форуме научной 
молодежи «Шаг в будущее» «Молодежь мира 
– вызовам современности».

В форуме «Шаг в будущее» 
в течение месяца приняли уча-
стие более тысячи победите-
лей научно-технологических 
конкурсов из 23 стран Европы, 
Азии и Африки, для которых 
были созданы уникальные ус-
ловия для непосредственного 
общения молодых талантов и 
мэтров науки. Около 100 док-
торов и 150 кандидатов наук 
участвовали в научных дис-
куссиях и оценке проектов. 
Российская академия наук 
делегировала лучших ученых 
для общения с молодыми кол-
легами. 49 дистант-секций и на-
циональная выставка форума 
работали на базе 14 всемирно 
известных академических на-
учно-исследовательских инсти-
тутов и 12 ведущих российских 
университетов.

Главные организаторы ме-
роприятия – Московский госу-
дарственный технический уни-
верситет имени Н.Э. Баумана и 
Российское молодежное поли-
техническое общество. В Се-
верной Осетии координатором 
научно-социальной программы 
«Шаг в будущее» является Ре-
гиональный ресурсный центр по 
работе с одаренными детьми.

Всего республику представ-

ляли 12 участников, треть из 
которых стали призерами в 
научных секциях. Так, в сек-
ции «Техника и технологии в 
автомобильно-дорожном ком-
плексе» диплом II степени по-
лучил Алексей Кастуев – об-
учающийся Республиканского 
центра дополнительного об-
разования (научный руково-
дитель – Илья Поляков). Ана-
логичного результата в секции 
«Альтернативные источники 
энергии» в номинации «Луч-
шая работа среди юных участ-
ников» добился воспитанник 
Дома детского технического 
творчества Артур Боцоев (Ва-
силий Грибанов).

Учащаяся РФМЛИ Софья 
Джанаева под руководством 
Лейлы Джиоевой завоевала 
диплом III степени в секции 
«Многообразие культур в со-
временном мире». Еще один – у 
студентки Моздокского аграр-
но-промышленного техникума 
Миланы Мозловой (научные 
руководители – Марина Елка-
нова, Ольга Меликян). 

Главные награды форума 
будут объявлены на церемонии 
награждения в конце мая.

М. ДОЛИНА.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О внесении изменения в статью 7 Закона Республики Северная Осетия – 
Алания «Об Общественной палате Республики Северная Осетия – Алания»

Статья 1
Внести в пункт 1 части 2 статьи 7 Закона Республики Северная Осетия – Алания 

от 19 апреля 2006 года № 22-РЗ «Об Общественной палате Республики Северная 
Осетия – Алания» (газета «Северная Осетия», 2006, 17 мая; 2013, 28 мая; 2014, 
28 мая; 2016, 2 ноября, 17 ноября; 2019, 17 июля) изменение, изложив его в сле-
дующей редакции:

«1) лица, замещающие государственные должности Российской Федерации, 
лица, замещающие должности федеральной государственной службы, депутаты 
Парламента Республики Северная Осетия – Алания, депутаты законодательных 
(представительных) органов государственной власти иных субъектов Российской 
Федерации, иные лица, замещающие государственные должности Республики 
Северная Осетия – Алания и иных субъектов Российской Федерации, должности 
государственной гражданской службы Республики Северная Осетия – Алания 
и иных субъектов Российской Федерации, должности муниципальной службы и 
муниципальные должности;».

Статья 2
Настоящий Закон вступает в силу после дня его официального опубликования. 
Глава Республики Северная Осетия – Алания     В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
31 марта 2021 г.
№ 23-РЗ.

ЗАКОН
РЕСПУБЛИКИ СЕВЕРНАЯ ОСЕТИЯ – АЛАНИЯ

О некоторых вопросах присвоения фамилии ребенку с учетом осетинских 
национально-культурных традиций

Статья 1
Настоящий Закон принят в соответствии с пунктом 3 статьи 58 Семейного ко-

декса Российской Федерации и пунктом 1 статьи 18 Федерального закона от 15 
ноября 1997 года № 143-ФЗ «Об актах гражданского состояния» и устанавливает 
наряду с общими правилами присвоения фамилии право родителей на присвоение 
фамилии ребенку с учетом осетинских национально-культурных традиций при 
государственной регистрации рождения на территории Республики Северная 
Осетия – Алания.

Статья 2
1. При государственной регистрации рождения фамилия ребенка определяется 

фамилией родителей. При разных фамилиях родителей по соглашению родите-
лей ребенку присваивается фамилия отца, фамилия матери, двойная фамилия, 
образованная посредством присоединения фамилий отца и матери друг к другу 
в любой последовательности, или фамилия, образованная в соответствии со 
статьей 3 настоящего Закона.

2. Не допускается изменение последовательности присоединения фамилий 
отца и матери друг к другу при образовании двойных фамилий у полнородных 
братьев и сестер. Двойная фамилия ребенка может состоять не более чем из 
двух слов, соединенных при написании дефисом.

Статья 3
1. При разных фамилиях родителей по соглашению родителей с учетом осе-

тинских национально-культурных традиций ребенку присваивается фамилия, 
которая образуется от фамилии отца или фамилии матери ребенка путем 
прибавления к основе фамилии окончаний «-ты», «-ти», «-он»,  «-ан», «-ен» по 
нормам осетинского языка.

2. Порядок присвоения фамилии ребенку с определением тождества различ-
ных форм осетинской фамилии, используемых для обозначения принадлежности 
человека к конкретной родственной группе или семье, устанавливается Прави-
тельством Республики Северная Осетия – Алания.

Статья 4
1. При отсутствии соглашения между родителями относительно фамилии 

ребенка возникшие разногласия разрешаются органом опеки и попечительства.
2. Если отцовство не установлено, фамилия ребенку присваивается по фа-

милии матери.
Статья 5
Настоящий Закон вступает в силу по истечении 10 дней после дня его офици-

ального опубликования.
Глава Республики Северная Осетия – Алания    В. БИТАРОВ.
г. Владикавказ.
31 марта 2021 г.
№ 24-РЗ.

Нововведения мая
В этом месяце россиян ждет целый пакет нововведений 

– в силу вступают законы, предусматривающие штрафы 
за высадку детей без билета из транспорта, упрощение 
получения налоговых вычетов и госуслуг и многие другие. 
Подробнее о них – в материале «СО».

ШТРАФЫ ЗА ВЫСАДКУ 
ДЕТЕЙ-БЕЗБИЛЕТНИКОВ

За принудительную высадку ребенка, 
у которого нет билета или который не 
может оплатить проезд, если он едет 
один в автобусе, троллейбусе или трам-
вае, штраф для водителя составит 5 
тыс.,  для кондукторов или контролеров 
– от 20 до 30 тыс. рублей. Если ребенок 
едет в сопровождении взрослых, а они 
не платят за проезд, то должны поки-
нуть транспорт на ближайшей останов-
ке,  гласит закон. При этом законодатели 
подчеркивают: кондукторы и водители 
должны понимать, что, высаживая ре-
бенка из-за отсутствия билета, они 
нарушают федеральный закон и понесут 
за это ответственность.

НАРУШЕНИЕ ПДД 
Пересечение железнодорожных путей 

вне переезда, выезд на переезд при за-
крытом или закрывающемся шлагбауме, 
при запрещающем сигнале светофора 
или дежурного по переезду, остановка 
или стоянка на ж/д переезде, проезд 
через нерегулируемый ж/д переезд, 
если приближается поезд, влекут нало-
жение штрафа. Если ранее он составлял 
1 тыс., то теперь придется заплатить 5 
тыс. рублей или вовсе лишиться права 
управления транспортными средствами 
на срок от 3 до 6 месяцев. 

ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ 
БАНКРОТСТВА НПФ

Российское законодательство уста-
навливает меры по предупреждению 
банкротства негосударственных пенси-
онных фондов (НПФ), чтобы обеспечить 
их непрерывную работу и минимизи-
ровать негативные последствия для 
клиентов фонда. Вводится возможность 
принятия мер по предупреждению их 
банкротства с участием контрольного 
органа, порядку проведения анализа 
финансового положения, особенностям 
функционирования временной админи-
страции НПФ и признанию недействи-
тельными сделок фондов и др.

СТАНЕТ ЛЕГЧЕ ПОЛУЧАТЬ 
ГОСУСЛУГИ

Функционал портала госуслуг будет 
доступен также через интегрированные 
с ним информационные системы – на-
пример, информационную систему МФЦ 
и различные ведомственные порталы.

ЛЬГОТЫ ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ 
В ВУЗЫ ДЛЯ ДЕТЕЙ ПОЛИЦЕЙСКИХ 

И РОСГВАРДЕЙЦЕВ
Преимущественное право зачисления 

в подведомственные МВД и Росгвар-
дии вузы получают дети сотрудников 
органов внутренних дел и Федеральной 
службы войск Национальной гвардии. 
Сейчас приоритетное поступление в 

профильные учебные заведения толь-
ко у детей военных. Тем самым будут 
уравнены в правах дети гвардейцев и 
полицейских с детьми военнослужащих. 
Предпочтение согласно документу от-
дается таким абитуриентам только при 
условии успешного прохождения ими 
вступительных испытаний при прочих 
равных условиях. Иными словами, если 
на одно место будут претендовать два 
абитуриента с одинаковыми баллами 
за единый государственный экзамен и 
вступительные испытания, приоритет 
будет отдан ребенку из семьи сотруд-
ников МВД и Росгвардии.

УПРОЩЕНИЕ ПОЛУЧЕНИЯ 
НАЛОГОВЫХ ВЫЧЕТОВ

Начиная с 20 мая получить имуще-
ственные (по расходам на приобрете-
ние жилья и погашение процентов по 
кредитам) и инвестиционные (по опе-
рациям, учитываемым на индивидуаль-
ном инвестиционном счете) налоговые 
вычеты станет проще. Тем, у кого есть 
«личный кабинет налогоплательщика», 
больше не нужно заполнять 3-НДФЛ и 
предоставлять подтверждающие до-
кументы. Контакты с налоговой будут 
производиться через личный кабинет, 
а налоговики – сами проверять право 
налогоплательщика на вычет. 
ЦИФРОВЫЕ ФИНАНСОВЫЕ АКТИВЫ

В последний день весны истекает 
срок, за который организации, осущест-
вляющие на 1 января 2021 года деятель-
ность по выпуску, учету и обращению 
цифровых финансовых активов, а также 
по организации сделок с ними, обязаны 
привести свою деятельность в соответ-
ствие с установленными требованиями.
(Об этом «СО» писала в номере от 17 
февраля 2021 года http://sevosetia.ru/
Article/Index/433008 ) 

ПИТОМЦЕВ НЕ БУДУТ ИЗЫМАТЬ 
ЗА ДОЛГИ

Ну, и напоследок о подписанном в 
конце апреля этого года президентом 
страны законе о запрете на изъятие 
домашних животных за долги у граж-
дан. С оговоркой: они не должны ис-
пользоваться в предпринимательской 
деятельности. Перечень сельскохозяй-
ственных животных, на которых нельзя 
обращать взыскание по исполнительным 
документам, уже есть, и теперь к ним 
присоединятся и домашние любимцы, 
пишет «Российская газета» со ссылкой 
на закон об ответственном обращении с 
животными. Как поясняют парламента-
рии, исключение составят те животные, 
которые находятся в дельфинариях, 
океанариумах и зоопарках – они ис-
пользуются для извлечения прибыли, 
поэтому в данном случае эти нормы – о 
запрете на изъятие – на них распростра-
няться не будут.

Наталья ГАЦОЕВА.

ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВОЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

Êàê ïîïàñòü íà ëå÷åíèå, ê êîìó îáðàùàòüñÿ 
è êòî ìîæåò ïîëó÷èòü ìåäïîìîùü â 

ôåäåðàëüíûõ ìåäèöèíñêèõ îðãàíèçàöèÿõ?
В соответствии с поправками к Федеральному 

закону «Об обязательном медицинском страховании 
в Российской Федерации» с 2021 года изменился 
порядок направления пациентов в федеральные 
медицинские организации для получения специа-
лизированной, в том числе высокотехнологичной, 
медицинской помощи. Для пациентов это означает, 
что получение специализированной медпомощи в фе-
деральных медицинских организациях (ФМО) будет 
проще. Всего сегодня на территории страны таких 
учреждений – 337 юридических лиц, медпомощь в них 
оказывают по 38 профилям. Актуальные сведения 
о ФМО в разрезе профилей и условий медицинской 
помощи размещаются на сайте Федерального фонда 
обязательного медицинского страхования (ФОМС) 
http://www.ffoms.gov.ru/system-oms/federal-meds/. 
Лечение в ФМО будет оказываться в условиях кру-
глосуточных и дневных стационаров. Традиционно 
медицинская помощь в ФМО может быть получена по 
направлению медицинской организации из региона, 
где проходит лечение пациент, а также возможно 
самообращение пациента. При этом важно, что одна 
из новелл нового порядка предусматривает получе-
ние специализированной медицинской помощи и без 
направления формы у 057/у-04, как это было раньше.

«Отсутствие формы 057/у не может быть поводом 
для отказа в госпитализации», – подчеркивают в 
Минздраве России. 

Однако из-за смены порядка оказания медпомощи 
у многих пациентов с начала года уже возникают 
вопросы и проблемы с госпитализацией. 

Как попасть на лечение, к кому обращаться и кто 
может получить медпомощь в федеральных меди-
цинских организациях – рассказываем по порядку.

КОГДА ПОЛОЖЕНО ЛЕЧЕНИЕ
Во-первых, если в регионе, где вы живете, в 

медицинских организациях, работающих в рамках 
территориальных программ ОМС, недоступно 
необходимое вам лечение. Например, нет специ-
ализированной медицинской организации или не 
проводятся необходимые операции. 

Вы также можете рассчитывать на госпитализа-
цию в ФМО, если по месту проживания вас лечили, 
но эффект от лечения так и не наступил – в силу не-
типичности течения заболевания или по каким-то 
другим причинам.

При высоком риске хирургического лечения – в 
связи с осложненным течением основного заболе-
вания или наличием сопутствующих заболеваний 
– вы также имеете показания для направления в 
ФМО.

 Сюда же относятся ситуации, связанные с до-
полнительными обследованиями в диагностически 
сложных случаях или есть нужда в комплексной 
предоперационной подготовке. 

Кроме того, вы, конечно же, можете рассчиты-
вать на попадание в федеральную медклинику, 
если уже лечились там ранее и у вас на руках име-
ется рекомендация для повторной госпитализации.

КАК ПОПАСТЬ В ФЕДЕРАЛЬНУЮ КЛИНИКУ
Согласно новому порядку направление в феде-

ральное учреждение выдают лечащий врач либо 
врач-специалист медицинской организации, в ко-
торой пациент проходит диагностику и лечение в 
рамках оказания первичной специализированной 
медико-санитарной помощи или специализированной 
медицинской помощи. 

При этом выбор федеральной медицинской органи-
зации тоже осуществляется по направлению врача, 
он же информирует пациента о возможности выбрать 
место лечения среди медицинских организаций, уча-
ствующих в реализации базовой программы ОМС. 
Лечащий врач сам (через информсистему или на бу-
мажном носителе) формирует комплект документов 
– направление на госпитализацию в федеральную 
медицинскую организацию, выписку из медицинской 
документации, сведения о согласии на обработку 
персональных данных пациента и (или) его законного 
представителя. 

Новый порядок предусматривает и возможность 
самообращения пациента в федеральную медицин-
скую организацию. Пациент (его законный предста-
витель) при наличии результатов лабораторных, 
инструментальных и других видов исследований, 
подтверждающих установленный диагноз и наличие 
медицинских показаний для оказания специализиро-
ванной медицинской помощи, может самостоятельно 
обратиться в федеральную медицинскую организа-
цию для оказания медицинской помощи.

СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ ЖДАТЬ
После того как ваша заявка поступит в феде-

ральную медицинскую организацию (будет ли она 
направлена лечащим врачом или привезена вами 
самостоятельно), в течение 3 рабочих дней ее должна 
рассмотреть специализированная врачебная комис-
сия. Согласно новым правилам сроки рассмотрения 
заявки сокращены в два раза – с десяти до пяти 
дней. Согласитесь, отличная новость, особенно для 
пациентов с тяжелыми случаями, когда счет может 
идти на дни. Таким образом, в срок до двух рабочих 
дней медицинская организация обязана известить о 
том, может ли госпитализировать пациента и оказать 
необходимую медпомощь. В общей сложности через 
5 рабочих дней вы уже будете знать, готовы ли вас 
принять и когда. Врачебная комиссия федеральной 
медицинской организации может принять и иные 
решения:

   об отсутствии медпоказаний для госпитализа-
ции пациента (с рекомендациями по дальнейшему 
медицинскому наблюдению / лечению пациента по 
профилю его заболевания);

   о необходимости проведения дополнительного 
обследования;

   о наличии показаний для направления пациента 
в иной федеральный медцентр (c указанием, в какой 
именно);

   о наличии медицинских противопоказаний для 
госпитализации пациента, рекомендациями по его 
дальнейшему медицинскому обследованию, наблю-
дению и лечению.

ЧТО ЕЩЕ ВАЖНО
Вы должны знать, что имеете право оспорить отказ 

федеральной медицинской организации на любом из 
этапов подготовки к госпитализации. Также нужно 
иметь в виду, что все медицинские исследования и 
манипуляции, проводимые в федеральных центрах 
в рамках финансирования базовой программы ОМС, 
должны оказываться бесплатно по полису ОМС. 

«Обращений граждан по порядку направления 
в ФМО всегда много. Граждане сталкиваются с 
такими проблемами, как отказ лечащего врача в 
направлении в ФМО, превышение сроков ожидания 
госпитализации в ФМО или получения от ФМО иной 
информации по результатам решения врачебной 
комиссии (отказ в госпитализации из-за противопока-
заний, замена медорганизации для госпитализации, 
необходимость дообследования и т.д.), неправомер-
ное взимание личных средств на оплату лечения или 
обследования в ФМО и другие. По нашему мнению, 
при возникновении подобных ситуаций пациенту 
следует первично обращаться в свою ФМО. Новый 
порядок может быть достаточно сложным для пони-
мания, особенно теми, кто малосведущ в организации 
здравоохранения, оказании и оплате медицинской 
помощи. В такой ситуации именно страховой пред-
ставитель той организации, где вы получили полис 
ОМС, придет к вам на помощь, поможет разобраться 
с трудными вопросами и защитит ваши права на 
своевременную, качественную медицинскую помощь 
необходимых вам уровня и объема», – отмечает заме-
ститель генерального директора О ОО «Капитал МС» 
Елена Третьякова.

 ПРОДАЮ 
  ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ДЕЙСТВУЮЩИЙ БИЗНЕС 
для производства железобе-
тонных изделий, на з/у 5,8 га 
с производственными поме-
щениями общ. пл. более 10 
тыс. м2 на Черменском шоссе 
г. Владикавказа. Цена догов. 
Тел.: 8(867-2)76-94-10; 8-928-
492-69-21.

 КУПЛЮ 
  ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК во 

Владикавказе под строитель-
ство многоквартирного дома. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  КВАРТИРУ  в г. Москве. Тел.: 
8-918-827-57-60, 97-57-60.

  СРОЧНО! ЗЕМ. УЧ. в п. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32.

  СРОЧНО! КВАРТИРУ и ДОМ 
во Владикавказе. Тел.: 98-61-
28, 97-04-32.

СНИМУ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во Вла-

дикавказе. Тел.: 98-61-28, 97-04-
32.

 УСЛУГИ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА по граж-

дан. делам: семейные, жилищ., 
наследств. споры. Иски, кон-
сульт., запросы, оформление 
наследства «под ключ». Защита 
прав военнослуж. Адвокат РУДЬ 
ГАЛИНА ГЕОРГИЕВНА. Обр.: 
ул. Баллаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел.: 
8-918-826-41-39, 54-24-95.

  РАБОТА СО СЛАБОУСПЕ-
ВАЮЩИМИ ДЕТЬМИ С 1 ПО 
5 КЛАССЫ. Индивидуальный 
подход. Результаты гарантирую. 
Тел. 8-989-130-37-68.

  РЕМОНТ И ДОРАБОТКА 
ГАЗОВЫХ ПЛИТ под выпечку 
осет. пирогов. Быстро и кач. 
Гарант. Возм. выезд по респу-
блике, без выходн.; ПРОДАЮ 
НОВЫЕ ГАЗОВЫЕ ПЛИТЫ; 
ИМ. ЗАПЧАСТИ И СТЕКЛО НА 
ГАЗОВУЮ ПЛИТУ «ГЕФЕСТ». 
Тел.: 8-960-402-21-10, 98-12-
05, Зураб.

  РЕМОНТ ТЕЛЕВ. ИМП. И 
ОТЕЧ. ПР-ВА. Вызов, гаран. Тел.: 
57-84-11, 91-90-05 (8-918-821-90-
05), 8-918-821-21-58 (91-21-58).

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. ЗАПРАВКА 
АВТОКОНДИЦИОНЕРОВ. Тел.: 
58-37-86,  93-98-77,  8-918-823-
98-77.  

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  Изготавливаем НАВЕСЫ 
ИЗ ЛЕКСАНА И ПРОФНАСТИ-
ЛА: ВОРОТА, ОГРАДЫ, РЕ-
ШЕТКИ, ПЕРИЛА. Тел. 8-963-
377-45-73.

  ВЫЕЗДНОЕ ОБСЛУЖИВА-
НИЕ ВСЕХ ВИДОВ ПОМИНОК. 
Опыт работы 11 лет. Цена от 
350 руб. Тел.: 8-918-829-95-50, 
8-928-687-55-71, 999-550. Ин-
стаграм: cafe.extra.vld.

  Производим СПИЛ ДЕРЕВЬ-
ЕВ, в том числе и НА КЛАДБИ-
ЩАХ в труднодоступных местах. 
Тел. 8-918-825-40-03, 95-40-03, 
Руслан.

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: УБИРАЕМ СОР-
НЯК ВОКРУГ МОГИЛЫ, КРА-
СИМ ОГРАДЫ. ВЫЕЗЖАЕМ 
В СЕЛА НА СВОЕМ ТРАНС-
ПОРТЕ. Кач-во гарант. Стаж 
работы 10 лет. Тел.: 8-928-065-
98-14, Тая; 8-963-177-54-59, 
Таира.

  РАБОТА НА КЛАДБИЩЕ: 
УКЛАДКА ГРАНИТНОЙ И 
ТРОТУАРНОЙ ПЛИТКИ; БЕ-
ТОННЫЕ ОПАЛУБКИ, УСТА-
НОВКА ПАМЯТНИКОВ. Тел. 
8-918-826-17-30, Нугзар.

 РАЗНОЕ 
  Ищу РАБОТУ ПО НАСТИЛУ 

МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ КРОВ-
ЛИ квартир, гаражей, складских 
помещений, административных 
зданий современными материа-
лами; ГИДРОИЗОЛЯЦИЯ ФУН-
ДАМЕНТОВ. Кач. гаран. Тел.: 
8-919-420-47-95, 40-36-62 (д.).

«Экспедиции трех веков»
С 1 апреля по 17 июля  в рамках 

образовательно-просветительского проекта 
«Экспедиции трех веков. По следам 
Миклухо-Маклая» проходит одноименный 
всероссийский конкурс, приуроченный к 
175-летию знаменитого исследователя.

Принять участие в конкурсе могут учащиеся 7–11 классов и 
студенты 1–3 курсов. Необходимо заполнить форму на сайте 
https://expedition.mikluho-maclay.ru/, предложив свой вариант 
научно-исследовательской экспедиции по любому из направле-
ний: лингвистическому, этнографическому, социологическому, 
биологическому и др. Проект необходимо представить в виде 
эссе до 31 мая.

Итоги конкурса будут подведены 17 июля.
Проект подготовлен фондом им. Миклухо-Маклая при под-

держке фонда президентских грантов, научной и экспертной 
поддержке центра изучения ЮТР центра Юго-Восточной Азии, 
Австралии и Океании ИВ РАН, Всероссийской ассоциации иссле-
дователей ЮТР.

КОНКУРСКОНКУРС

ОБРАЗОВАНИЕОБРАЗОВАНИЕ

Оформить электронно
Не выходя из дома, владельцы сертификата на 

материнский капитал могут оформить ежемесячную 
выплату за второго малыша, рожденного после ян-
варя 2018 года. 

Для этого достаточно подать заявление на сайте 
ПФР или портале госуслуг. При этом сведения о дохо-
дах, которые ранее предоставляли сами владельцы 
сертификатов, теперь Пенсионный фонд запрашивает 
самостоятельно по электронным каналам связи. 

Напоминаем североосетинским владельцам сер-
тификата на материнский (семейный) капитал об 
обязательных условиях для приобретения права 
на ежемесячную выплату из средств маткапитала:

– второй ребенок и мама – граждане Российской 
Федерации, постоянно проживающие на ее территории;

– второй ребенок появился в семье с 1 января 2018 
года;

– размер дохода на одного члена семьи не превышает 
2-кратную величину прожиточного минимума трудо-
способного населения, установленную в РСО–А на II 
квартал прошлого года, – 21 198 рублей.

В Северной Осетии в 2021 году сумма ежемесячной 
выплаты составляет 10 470 рублей в месяц. Семья может 
тратить ее на любые повседневные нужды.

Подать заявление можно в любое время в течение 
трех лет с момента появления второго ребенка в семье. 
Если обратиться в Пенсионный фонд в первые полгода, 
выплата будет предоставлена с даты рождения или 
усыновления, семья получит средства за все прошедшие 
месяцы. При обращении позже шести месяцев выплата 
начинается со дня подачи заявления. Средства посту-
пают на счет владельца сертификата материнского 
капитала в российской кредитной организации.

За все время более 1 тыс. семей в Северной Осетии, в 
которых родились малыши после 2018 года, обратились 
за ежемесячной выплатой из материнского капитала. 
Общая сумма средств, направленная владельцам гос-
сертификатов, пожелавшим получать ежемесячную вы-
плату из маткапитала, составила свыше 70 млн рублей.

Телефоны для консультации: 51-52-78, 51-80-92.

Марина КАНАТОВА.

ПЕНСИОННЫЙ ФОНДПЕНСИОННЫЙ ФОНД

В самом расцвете сил
На территории ОМОНа 

Управления Росгвардии 
по РСО–А состоялось 
торжественное собрание, 
посвященное 30-летию 
отряда.

Поздравить личный состав 
спецподразделения Росгвардии 
прибыли первый командир отря-
да полковник в отставке Юрий 
Гозюмов, председатель респу-
бликанского совета ветеранов 
ОМОНа Вели Велиев, а также 
члены совета ветеранов Георгий 
Таймазов и Сослан Багаев.

С приветственным словом к при-
сутствовавшим обратился коман-
дир ОМОНа Управления Росгвар-
дии по РСО–А полковник полиции 
Валерий Голота.

«Служить в отряде могут люди 
с особым характером, так как от 
сотрудника ОМОНа требуются 
мужество, преданность долгу и 

высокий профессионализм, что-
бы всегда быть готовым прийти 
на помощь», – отметил командир 
отряда.

Полковник Голота поблагода-
рил ветеранов подразделения, 
стоявших у истоков его создания 
и сегодня активно принимающих 
участие в жизни отряда, за бес-
ценный боевой и жизненный опыт, 

который они передают молодому 
поколению.

В завершение мероприятия со-
бравшиеся отдали дань памяти 
товарищам, погибшим при испол-
нении служебного долга. Бойцы 
почтили их память минутой мол-
чания и возложили венки и цветы 
к мемориалу.

Соб. инф.

 ОМОН – 30 ЛЕТ ОМОН – 30 ЛЕТ
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24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

  8-928-927-38-03,
    8-988-871-56-42, 23-21-85.

ИП Московченко Э.А.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

350 рублей с человека.

т. 99-72-99.
ritual997299

ÎÒÊÐÛÒ ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ

ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÌÀÃÀÇÈÍ ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ 
ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»ÓÑËÓÃ «ÑÈÐÅÍÜ»

ÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒÏÐÅÄÎÑÒÀÂËßÅÌ ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÒ
ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.ÏÎÕÎÐÎÍÍÛÕ ÓÑËÓÃ È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

Магазин филиалов не имеет.Магазин филиалов не имеет.
Обр.: Обр.: г. Владикавказ, пр. Коста, 212, г. Владикавказ, пр. Коста, 212, 
тел.: тел.: 51-65-45, 8-918-708-85-8851-65-45, 8-918-708-85-88..

ÏÐÎÄÀÞÒÑß
КВАРТИРЫ  пл. 103 и 116 кв. 
м в 5-этажном сданном доме 
(новостройка), все коммуникации 
подведены, на ул. Первомайской 
– 37 тыс. руб./кв. м.

ТЕЛ.: 92-17-22, 53-14-07.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

Срок изготовления
 3–5 дней.

ГЛЯНЦЕВЫЕ ПОДОКОННИКИ, ЗАЩИТА 
НА ОКНА ДЛЯ БЕЗОПАСНОСТИ  ДЕТЕЙ.

РАССРОЧКАРАССРОЧКА
БЕЗ ПРОЦЕНТОВ БЕЗ ПРОЦЕНТОВ 

ЧЕРЕЗ ОФИСЧЕРЕЗ ОФИС

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ, ЦВЕТНЫЕ ОКНА 
ИЗ ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТЫХ ПРОФИЛЕЙ:
REHAU, KBE, KRAUSS, WDS

СТЕКЛЯННЫЕ ВИТРИНЫ

для шкафов-купе: матовые, 
тонированные, с узором

СТЕКЛО

ÓË. ÂÀÒÓÒÈÍÀ, 63
ЗЕРКАЛА
ÒÎÍÈÐÎÂÀÍÍÎÅ, ÀÐÌÈÐÎÂÀÍÍÎÅ ÒÎËÙ. 2, 3, 4, 5, 6, 8, 10, 12  ÌÌ

ÎÊÎÍÍÎÅ,  ÓÇÎÐ×ÀÒÎÅ (ÁÎËÅÅ 50 ÂÈÄÎÂ), ÌÀÒÎÂÎÅ, ÂÈÒÐÈÍÍÎÅ, 

Ò.: 53-82-33, 444-314

(14+)

Ê ÏÐÀÇÄÍÎÂÀÍÈÞ ÄÍß 
ÂÅËÈÊÎÉ ÏÎÁÅÄÛ

ÑÅÂÅÐÎ-ÎÑÅÒÈÍÑÊÈÉ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÛÉ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ èì. Â. ÒÕÀÏÑÀÅÂÀ

8 и 9 мая          ПРЕМЬЕРА            В. Гаглоев

«ЗЕМНЫЕ БОГИ»
Режиссер – Роза БЕКОЕВА
Композиторы – Феликс АЛБОРОВ и Булат ГАЗДАНОВ
Художник – Магрез КЕЛЕХСАЕВ

Начало спектакля в 18 часов.
Билеты продаются в кассе театра. Справки по тел.: 55-14-68, 25-11-42. 
Принимаются коллективные заявки.
9 МАЯ для участников войны, ветеранов тыла и детей войны 

ВХОД  БЕСПЛАТНЫЙ.

СПРАВКА
о наличии о наличии 

медикаментовмедикаментов
в сети аптекв сети аптек

«Союз»«Союз»

ÒÅË.: 53-10-39,
ñ 9 äî 23 ÷àñîâ.
Перед употреблением 
медикаментов внимательно 
ознакомьтесь с инструкцией.

53-92-53, ñ 9 äî 23.

Сильные и быстрые
В спортивной жизни Ардонского района 

спартакиада трудящихся всегда занимала особое 
место. Это было самым многолюдным спортивным 
мероприятием с большим числом участников и 
болельщиков, в нем участвовали спортсмены-
любители разных возрастов. 

В силу обстоятельств спарта-
киада не проводилась много лет, 
и только в 2019 году на реконстру-
ированном городском стадионе 
после долгого перерыва вновь 
состоялся большой спортивный 

праздник, посвященный Между-
народному дню Весны и Труда и 
Дню Великой Победы.

Замечательная традиция про-
должилась 3 мая текущего года. 
25 команд – каждая в своей спор-
тивной форме с эмблемой – пред-
ставляли   трудовые коллективы 
и образовательные учреждения 
района: АМС городского поселе-
ния, центр занятости населения, 
Центральную районную больни-
цу, автошколу ДОСААФа, Севе-
ро-Кавказский аграрно-технологи-
ческий колледж, школы и детские 
сады. Под звуки спортивного мар-
ша команды построились перед 
трибуной с почетными гостями 
праздника.

С приветственным словом к 
участникам спартакиады обра-
тились глава района Владислав 
Тотров, ветеран спорта Олег Дзу-

гаев и почетные гости – прослав-
ленные спортсмены: двукратный 
чемпион мира по тяжелой атлети-
ке, призер Олимпийских игр в Лон-
доне, заслуженный мастер спорта 
России Руслан Албегов и профес-
сиональный боксер, экс-чемпион 

мира Мурат Гассиев. Участникам 
соревнований пожелали успешно-
го выступления, здоровья, успехов 
в работе и учебе.

Спортивного азарта и стремле-
ния спортсменов показать лучший 
результат в каждом виде спорта 
было хоть отбавляй! Команды 
состязались в подтягивании на 
турнике, отжимании, прыжках в 
длину, беге и других видах массо-
вого спорта. Каждый хотел быть 
самым сильным, быстрым, ловким. 
Многие спортсмены в этот день 
смогли сдать нормы ГТО. Победи-
тели и призеры были награждены 
медалями и кубками.

– Сегодня  в Ардоне проходит 
настоящее событие, которое со-
брало сотни  любителей спорта 
и болельщиков, в том числе из 
сельских поселений, – сказал 
один из организаторов спортив-

ного праздника, заместитель 
главы АМС района, начальник 
отдела физкультуры, спорта и по 
делам молодежи Алан Адырхаев. 
– В районе всегда был развит лю-
бительский спорт, здесь присут-
ствуют ветераны, много лет назад 
вписавшие в историю ардонского 
спорта яркие страницы. Это Ир-
бек  Адырхаев, Урузмаг Баскаев, 
Олег Дзугаев, Руслан Леков, 
Алик Цомаев, Олег Ваниев, Алик 
Марзоев, Али Магомедов, Стал-
бек Кесаев и  другие. Заложенные 
ими традиции здорового образа 

жизни  и сегодня служат развитию 
массовой физкультуры в районе.  

На протяжении спортивного 
праздника на стадионе находился 
яркий воздушный шар. Подни-
маясь на небольшую высоту, он 
привлекал всеобщее внимание и, 
несомненно, пробудил интерес к 
такому виду спорта, как воздухо-
плавание. А кульминацией спор-
тивного праздника стала высадка 
на территории стадиона группы 
парашютистов Владикавказского 
авиационно-спортивного клуба 
ДОСААФа России по РСО–А. Раз-
ноцветные купола раскрылись 
в чистом, голубом небе, приба-
вив хорошего настроения всем 
участникам торжественного и 
зрелищного спортивного  события 
в Ардоне.

Татьяна БАЙБАРОДОВА.
Фото автора.

На черкесском ринге 
– наши боксеры

В Черкесске прошло 
первенство СКФО по 
боксу среди юношей 
13–14 лет. Соревнования 
стали отборочными на 
всероссийское первенство. 

Воспитанники Спортивной школы 
олимпийского резерва по боксу Мин-
спорта РСО–А, несмотря на высокую 
конкуренцию, завоевали 6 наград. 
Серебряными призерами стали Сармат 
Цалоев (57 кг) и Артур Тигиев (63 кг). 
Бронзовые медали завоевали Казбек 
Уруцкоев (48 кг), Ирлан Бериев (50 
кг), Андрей Санакоев (52 кг) и Давид 
Чабакаури (57 кг).

«Бронзовая» ракетка
В г. Алексине (Тульская область) проходил чемпионат России по 

настольному теннису среди лиц с поражением опорно-двигательного 
аппарата (ПОДА). 

В соревнованиях принимали участие 96 тенни-
систов из 29 регионов страны. Северную Осетию   
представляли 4 спортсмена: Аслан Гурциев, 
Виктор Лагода, Ирина Тибилова, Жанна Плиева. 
Бронзовым призером стала Жанна Плиева, ее под-
руга Ирина Тибилова заняла 4-е место. Подготовил 
ребят Эдвард Бекоев.

Добавим, настольный теннис впервые был вклю-
чен в программу I Параолимпийских летних игр 1960 
года. Участие принимают спортсмены с поражением 
опорно-двигательного аппарата в двух категориях – 

сидячие (1–5 класс), стоячие (6–10 класс). 
Мужчины и женщины соревнуются индивидуаль-

но, в паре и команде. В программу Параолимпийских 
игр входят два вида соревнований – индивидуаль-
ные и командные. Игра состоит из пяти партий, 
каждая играется до 11 очков, победителями стано-
вятся спортсмен или пара спортсменов, выигравшая 
три из пяти партий. На XVI Параолимпийских летних 
играх в г. Токио (Япония) будут разыграны 29 ком-
плектов медалей в настольном теннисе спорта лиц 
с ПОДА.

Город 
талантов
В молодежном 

центре Владикавказа 
состоялся фестиваль-
конкурс «Город 
талантов», 
приуроченный 
к празднованию 
76-летия Победы 
в Великой 
Отечественной войне. 

17 студентов средних и выс-
ших учебных заведений респу-
блики представили жюри свои 
вокальные данные. Основными 
критериями оценки конкурсан-
тов стали классическое пение, 
сценическая, художественная и 
эстетическая культура и выбор 
музыкального репертуара. Ор-
ганизатором фестиваля высту-
пил Комитет молодежной по-
литики, физической культуры 
и спорта АМС Владикавказа.

 «Мы не должны забывать о 
войне. Средствами искусства и 
языком музыки должны отдать 
дань памяти героям прошлых 
лет. Наряду с выявлением та-
лантливой молодежи основная 
задача нашего мероприятия – 
воспитание патриотизма», – по-
делилась член жюри, кандидат 
педагогических наук, доцент, 
обладатель гранта Президента 
РФ Фатима Цораева. 

Ярким сюрпризом стало 
внеконкурсное выступление 
муниципальных служащих – 
начальника Комитета моло-
дежной политики, физической 
культуры и спорта АМС Влади-
кавказа Елены Кастуевой и 
начальника отдела учета и от-
четности Управления образо-
вания Кристины Годжиевой.

Пресс-служба 
АМС г. Владикавказа.

КОНКУРСЫКОНКУРСЫ

Дубы на набережной
В рамках акции «Зеленая Осетия-2021» Северо-

Осетинское республиканское отделение Всероссийского 
общества охраны природы совместно с Министерством 
образования и науки при поддержке Министерства 
природных ресурсов и экологии РСО–А провели детское 
эколого-патриотическое мероприятие «Лес Победы». 

В посадке деревьев на набережной 
реки Терек приняли участие воспитан-
ники Республиканского  центра допол-
нительного образования. Дети  вместе с 
педагогами и членами Общества охраны 
природы посадили 40 саженцев красного 
дуба. Перед посадкой педагоги РЦДО 

провели открытый урок по патриотиче-
скому воспитанию. 

В рамках «Зеленой Осетии» заплани-
рованы субботники в местах массового 
отдыха жителей республики, также 
предусмотрено эколого-патриотическое 
мероприятие «Лес Победы», посвящен-
ное 76-летию Великой Победы.

– Мы хотим напомнить, что важно 
беречь нашу природу, бережно хранить 
память о Победе, о людях, о великом 
подвиге воинов, защищавших Родину, 
– говорит первый заместитель респу-
бликанского отделения Всероссийского 
общества охраны природы Алевтина 
Газацева. – Наши дети, внуки должны 
знать и помнить о войне, чтобы научиться 
жить в мире.

Соб. инф.

АКЦИЯАКЦИЯ

Традиция 
побеждать
Для творчества нет 

границ и оно покоряет 
мир: международный 
фестиваль «Планета 
искусств» принес 
коллективу «Ритмы 
гор» массу позитивных 
впечатлений и Гран-при 
конкурса.

Для воспитанников Маго-
меда Карсанова, который 
уже много лет руководит кол-
лективом доулистов в Респу-
бликанском дворце детского 
творчества им. Б. Кабалоева, 
приезжать с победой – добрая 
традиция. Однако этот триумф 
особенно приятный – для ре-
бят, которые покорили сердца 
жюри, это первый выезд на 
подобный фестиваль. Они не 
так давно увлеклись игрой на 
доули и продемонстрировать 
свои навыки для них было вол-
нительно и важно. 

Фестиваль был смотром твор-
чества народов мира, «Ритмы 
гор» смогли передать нацио-
нальный характер своей малой 
родины. В конкурсе приняли 
участие 5 девочек и 7 мальчи-
ков. Особых оваций удостои-
лись солисты ансамбля Анаста-
сия Ахполова и Хетаг Кцоев, 
показавшие виртуозные трюки 
с барабаном. 

Аплодисменты, поздравле-
ния и очередная победа – в 
копилке коллектива.

М. ОЛЕГОВА.

Дружная 
кавказская 

команда
В понедельник во Дворце 

спорта «Манеж» стартовал 
II этап V летней Спартакиады 
молодежи России (юниоры 
и юниорки) по вольной 
борьбе Северо-Кавказского 
федерального округа. 

На ковры в 10 весовых категориях 
вышли порядка 66 юниоров и 20 юни-
орок из 7 регионов СКФО: Северной 
Осетии, Кабардино-Балкарии, Карача-
ево-Черкесии, Дагестана, Ингушетии, 
Ставропольского края, Чечни. 

Как рассказал главный судья сорев-
нований Омарасхаб Курамагомедов, 
девушек представили лишь Дагестан 
и Осетия, еще одна гостья прибыла из 
Ставропольского края.  «Девушки осо-
бо не сильны, но у ребят шансы есть. 
Борьба хорошая, были очень интерес-
ные схватки. Определим сильнейших 
и дружной кавказской командой будем 
участвовать в финале всероссийской 
спартакиады, куда отправятся всего 
23 спортсмена. В команде будет пред-
ставлен каждый регион СКФО», – ска-
зал он и добавил, что в прошлом году 
второй этап спартакиады проходил в 
Дагестане. 

По словам главного судьи состяза-
ний, место проведения утверждает, 
как правило, Минспорт России. Основ-
ной критерий – наличие необходимых 
условий для проведения соревно-
ваний. Во Владикавказе в эти дни 
состоялся главный отбор на финал V 
летней Спартакиады молодежи Рос-
сии, которая пройдет в начале августа 
в Новочебоксарске. Специалист отме-
чает, что недостает спортсменов в ма-
леньких весовых категориях: «Думаю, 
что сильнее здесь могут оказаться 
якуты, но в остальных категориях мы 
не уступим. Участие в подобных стар-
тах – это очередной этап становления 
для спортсменов и очередной шанс 
проявить себя».

С итогами соревнований можно бу-
дет ознакомиться в официальных ак-
каунтах Минспорта РСО–А.

Залина ГУБУРОВА.

Инклюзивный бал
На прошлой 

неделе состоялся 
XII Самарский 
инклюзивный 
бал, который 
организует ММОО 
«Инклюзивный 
ресурсный центр». 

Инклюзивный бал – это 
уникальное мероприятие, 
объединяющее детей и 
молодежь с различными 
формами инвалидности и 
без нее. В Самаре инклю-
зивные балы проводятся 
с 2014 года, с тех пор их 
участниками стали более 
500 дам и кавалеров из 
Самарской области и дру-
гих регионов Поволжья. 
Подготавливаться к балу 
им помогают професси-
ональные хореографы, 
танцоры, визажисты и па-
рикмахеры.

В этом году благополу-
чателями танцевального 
праздника стали более 
100 человек. Впервые в 
нем приняли участие 33 
стажера из числа акти-
вистов инклюзивного 
движения 16 регионов 
России, в том числе из 
Северной Осетии. Нашу 
республику представля-
ла один из учредителей 
благотворительного фон-
да «Быть добру», корре-
спондент «СО» Залина 
Губурова. Она рассказа-
ла, что стажеры прошли 
обучающую программу по 
работе с инклюзивными 
практиками и научились 
организовывать салонные 

адаптированные балы для 
дальнейшей реализации  
мероприятий в своих го-
родах и регионах. 

«Приглашение в Сама-
ру на инклюзивный бал 
совпало со звонком одной 
из жительниц нашего го-
рода, которая рассказа-
ла, что когда-то у нее был 
салон, и она безвозмезд-
но передала нашему фон-
ду нарядные свадебные 
платья, за что ей огромное 
спасибо. Тогда я и поду-
мала, что случайности 
неслучайны, и решила, 
что нужно ехать, чтобы 
получить опыт, а затем по-
стараться организовать 
подобный бал и в Осетии. 
Мероприятие в Самаре 
оказалось очень интерес-
ным и нестандартным. 
Участники этого краси-
вого действа исполняли 

танцевальные компози-
ции конца XIX – начала XX 
веков, такие как «Мед-
ленный вальс», «Полька», 
«Улица» и многие другие. 
Важно отметить, что все 
включенные в програм-
му танцы адаптированы 
для комфортного участия 
детей и молодежи с огра-
ниченными физическими 
возможностями. Репети-
ции длились по 4 часа. По 
итогам бала все участники 
получили  сертификаты о 
прохождении стажиров-
ки. Постараемся органи-
зовать подобный бал и 
в Северной Осетии, но 
для этого нужно получить 
грант или заручиться под-
держкой спонсоров. Все 
в наших руках», – подели-
лась Залина.

Диана ДАУРОВА.

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬБЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

По вопросам размещения рекламы и платных объявлений 
обращайтесь по телефонам: 25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.

Реклама, объявления, соболезнования и 
поздравления принимаются в отделе объявлений 

газеты «Северная Осетия», а также по 
электронной почте gazeta@mail.ru 

и по телефонам: 
25-31-22, 25-93-72, 25-11-18.

Оплата возможна ОНЛАЙН. 
Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

Коллектив редакции газеты 
«Северная Осетия» выража-
ет искреннее соболезнование  
главному редактору М. М. Би-
таровой по поводу кончины 
ФАРНИЕВОЙ-БОЛОТАЕВОЙ

Мишурат Сардионовны.

Коллектив редакции газеты 
«Северная Осетия» выража-
ет искреннее соболезнование  
сотруднице  А. Р. Цогоевой по 
поводу кончины 
ФАРНИЕВОЙ-БОЛОТАЕВОЙ

Мишурат Сардионовны.

Коллектив Владикавказского 
многопрофильного техникума 
имени Георгия Калоева выра-
жает глубокое соболезнование 
родным и близким по поводу 
кончины 

ЛОЛАЕВА
Константина Харитоновича.

С е м ь я 
Мисиковых 
в ы р а ж а е т 
искреннюю 
б л а г о д а р -
ность всем, 
кто разде-
лил с ней го-
речь утраты 
МИСИКОВА 
Николая Ха-
ритоновича, и сообщает, что 
годовщина со дня его кончины  
состоится 8 мая по адресу: п. 
Заводской, ул. Полевая, 25. 

Семья Хлоевых выражает ис-
креннюю благодарность всем, 
кто разделил с ней горечь утра-
ты ХЛОЕВОЙ Нины (Фатимы) 
Александровны, и сообщает, 
что 40-дневные поминки со дня 
ее кончины состоятся 6 мая по 
адресу:  пр. Коста, 261.

Газета «Северная Осетия» 
сообщает, что 

с 10 января 2020 года 
публикует информационно-
рекламные сообщения и 

объявления о деятельности 
промышленных, транспортных, 

сельскохозяйственных, 
строительных, торговых 
организаций, предприятий 

различных форм 
собственности, учебных 
и культурно-зрелищных 

заведений 
по расценкам

2017 года.
Цена 1 см2

составляет 
40 рублей. 

ВНИМАНИЮ
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!
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